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НЕЛЬЗЯ, ЧТОБЫ ГЕРОИ СЧИТАЛИСЬ 
ПРОПАВШИМИ БЕЗ ВЕСТИ, СЧИТАЮТ 
ИВАН И ЮРИЙ, СЫНОВЬЯ ГЕРОЯ СССР 
МАРШАЛА БОРЗОВА. БРАТЬЯ МНОГО ЛЕТ 
ВЕДУТ ПОИСКОВУЮ РАБОТУ В МЕСТАХ 
СРАЖЕНИЙ.   
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ВЫСТАВКА ХУДОЖНИЦЫ 
ГАЛИНЫ ГОНЧАРОВОЙ, ПЕДАГОГА 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
ЦЕНТРА «РОВЕСНИК».
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ПОБЕДА НАД МОСКОВСКИМ 
«ЛОКОМОТИВОМ-2» ПОЗВОЛИЛА 
ФУТБОЛЬНОМУ КЛУБУ «ИСТРА» 
ПРОДОЛЖИТЬ БОРЬБУ ЗА ПРИЗОВОЕ 
МЕСТО ВО ВТОРОМ ДИВИЗИОНЕ 
ЧЕМПИОНАТА РОССИИ. 
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КОНТАКТЫ

Сердца, открытые для 
друзей

Истринская школа № 3 встречает 
гостей из Германии.

Старшеклассники истринской шко-
лы на этой неделе приветствовали сво-
их ровесников из немецкой гимназии им. 
Гриммельсхаузена округа Майн-Кинциг. 
Программа образовательного обме-
на между этими двумя школами дей-
ствует уже 16 лет. В 1993 году её иници-
атором стала преподаватель немецкого 
языка Лариса Степановна Линдина, по-
бывавшая за год до этого на стажировке 
в Германии.

В этот раз в Истру приехали 17 гимна-
зистов в сопровождении двух препода-
вателей. Самолет с немецкой делегацией 
приземлился в Москве в ночь с понедель-
ника на вторник. В аэропорту немцев теп-
ло встретили представители принимаю-
щей стороны. Разместили гостей в семьях 
учеников и преподавателей школы. 

На следующий день — знакомство со 
школой и городом. Торжественное откры-
тие межкультурной встречи прошло под 
названием «Найти ключ к русской душе». 
Во время концерта гостей удивило мно-
гообразие талантов русских школьников. 
Ребята танцевали, играли на музыкаль-
ных инструментах, пели на двух языках. 
Мероприятие получилось по-настоящему 
мультикультурным. Зрители увидели не 
только русские, но также испанские и ар-
мянские танцы, а самые громкие апло-
дисменты достались ученицам школы, 
продемонстрировавшим приемы восточ-
ных единоборств.

Оказалось, что найти ключ к серд-
цам друг друга детям совсем не сложно. 
Общение между ними происходит легко 
и непринужденно. Ученица одиннадца-
того класса Люся Шмелева быстро нашла 
общий язык со своей новой соседкой по 
квартире Ханной.

— Это мой первый опыт общения с ино-
странцами, но больших трудностей я не 
испытываю, — говорит Люся. — Уже в пер-
вый день мы успели подружиться и най-
ти много общих интересов. Ханна очень 
похожа на русскую, со стороны я бы не 
смогла догадаться, что она немка.

Окончание на стр. 2

На этой неделе произошло 
долгожданное событие: 
истринцы получили 
спортивный стадион, 
соответствующий самым 
современным стандартам. 
Помимо футбольного поля 
с натуральным газоном и 
подогревом, здесь работает 
шесть беговых дорожек, 
легкоатлетический 
сектор, площадки для 
игры в теннис, волейбол, 
баскетбол, бадминтон, 
городки,  а также имеется 
автостоянка. 

З
адолго перед официаль-
ным началом меропри-
ятия трибуны пестрели 

галдящими школьниками, а на 
ярко-зеленом газоне поля тре-
нировались участники празд-
ничной программы. На от-
крытие ждали важных гостей 
— губернатора Московской об-

ласти Бориса Громова и пред-
ставителей областного прави-
тельства. Чтобы познакомить 
их с впечатляющими результа-
тами работы за последние че-
тыре года, для гостей сначала 
устроили экскурсию по основ-
ному зданию комплекса. Здесь 
полностью закончено строи-
тельство и подведены все ин-
женерные коммуникации.

В первом блоке находятся 
два плавательных бассейна, 
взрослый и детский, которые 
уже облицованы и оборудо-
ваны всей необходимой тех-
никой, а около чаш устрое-
ны полы с подогревом. Гости 
прошли также в универсаль-
ный спортивный зал разме-
ром 66 на 48 метров, в котором 
можно будет одновременно 
проводить сразу три турнира: 
по мини-футболу, волейболу и 
баскетболу. Зал рассчитан на 
1000 зрительских мест. 

Средний блок основного зда-
ния — самый «сырой», здесь 
еще не закончили облицовы-
вать внешние стены. Как рас-
сказывают в управлении капи-
тального строительства, самым 
сложным этапом станут ви-
тражные работы, для них необ-
ходимо будет делать отдельный 
проект и закупать дорогосто-
ящие материалы. Внизу этого 
блока расположится «проход-
ная» на Полево, связывающая 
этот микрорайон с другой ча-
стью Истры, а на третьем эта-
же будет большая бильярдная, 
которая сможет вместить до 18 
столов. 

Помимо основных помеще-
ний, в здании будут тренажер-
ные залы, тренировочные залы 
для разных видов спорта, кас-
сы, буфеты, гардеробы и ду-
шевые с туалетами. На каждом 
этаже располагается около 120 
помещений! 

После осмотра внутренних по-
мещений гости вместе с принима-
ющей стороной — главой района 
Анной Щербой, генеральным ди-
ректором ОАО «ПСО-13» Юрием 
Воротниным и начальником 
стройки Денисом Воротниным 
направились в сторону стадио-
на. Отныне здесь можно прини-
мать матчи серьезного уровня, 
ведь стадион оборудован по по-
следнему слову техники и, кроме 
того, может вместить три тыся-
чи болельщиков: металлические 
сборно-разборные конструк-
ции рассчитаны на 2500 мест и 
еще на 500 — монолитные три-
буны, под которыми располага-
ются раздевалки, душевые и су-
дейская комната. Размер самого 
футбольного поля — 104 на 69 
метров, здесь высажен натураль-
ный газон, устроена автоматиче-
ская система полива, дренаж и 
подогрев. 

Окончание на стр.4

ПЕРВАЯ ОЧЕРЕДЬ 
СПОРТКОМПЛЕКСА ОТКРЫТА

В Истре заработал современный спортивный стадион                                                        
и прилегающая инфраструктура

Борис Громов и Анна Щерба с истринскими спортсменами только что перерезали красную ленту
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В минувшую пятницу на 
ЗАО «Истрамебель» открылся 
новый производственно-
складской комплекс. 
Новые возможности 
позволили создать на 
фабрике дополнительные 
рабочие места. 

П
од аплодисменты гостей и 
рабочих завода традици-
онную красную ленточ-

ку перерезали глава района Анна 
Щерба и генеральный директор 
предприятия Вячеслав Глушко. 
Глава района поздравила собрав-
шихся с праздником, отметив, 
что сдача нового объекта — всег-
да праздник, а во время кризиса 
строительство производственно-
складского комплекса — особен-
но радостное событие. Новые 
корпуса станут основой дальней-
шего развития предприятия. 

 Генеральный директор стро-
ительной компании ООО 
«Мегастрой» Роман Бурков вручил 
символический ключ директо-
ру по эксплуатации зданий пред-
приятия Валерию Панину. Затем 
собравшимся показали простор-
ные и светлые новые корпуса, а 
чуть позже генеральный дирек-
тор ЗАО «Истрамебель» Вячеслав 
Глушко рассказал «ИВ» не толь-
ко о новом объекте, но и о том, 
чем предприятие живет сегод-
ня. Он отметил, что сегодняш-
ний праздник состоялся во мно-
гом благодаря поддержке главы 
Истринского района. С её помо-
щью удалось решить ряд вопро-
сов, связанных с оформлением 
документов на строительство, и 
получить кредит в банке.

Мысль построить новые кор-
пуса у руководства предприя-
тия появилась шесть лет назад 

по ряду причин. Надо было рас-
ширить произодственные пло-
щади и одновременно замкнуть 
территорию предприятия по пе-
риметру. Место, где сейчас стоят 
современные корпуса, на пред-
приятиях обычно называют за-
дними дворами. Как правило, 
эта территория бывает сильно 
захламлённой. Не стала исклю-
чением и «Истрамебель»: с буду-
щего места строительства было 
вывезено около 150 кубометров 
мусора. 

— Одно дело подумать, а со-
всем другое — осуществить. 
Несколько лет мы копили день-
ги на строительство, — говорит 
генеральный директор предпри-
ятия Вячеслав Глушко.  — Кроме 
того, взяли кредит в банке. Само 
же строительство осуществили 
за шесть месяцев. Площадь ново-
го объекта около 2000 квадрат-
ных метров: 700 из них будет 
занимать производство с исполь-

зованием современных техноло-
гий, а 1300 кв. метров мы отда-
дим под склад комплектующих 
для произодства мебели и самой 
продукции. 

Вячеслав Глушко выразил бла-
годарность руководителю строи-
тельной фирмы ООО «Мегастрой» 
Р. Д. Буркову, а также своим спе-
циалистам — главному инженеру 
фабрики В.А. Новожилову, дирек-
тору по вопросам развития В.А. 
Панину, коммерческому дирек-
тору М.А. Васильевой, главному 
бухгалтеру Л.Н. Сушиной,  при-
нявшим активное участие в реа-
лизации проекта.

Открытие производственно-
складского комплекса — это 
еще и дополнительные 30 ра-
бочих мест. В настоящее время 
на фабрике работает 90 чело-
век, и все они живут в Истре и 
Истринском районе. В своё вре-
мя  на фабрике трудились 680 
человек в три рабочих смены.  

Генеральный директор пред-
приятия Вячеслав Глушко заме-
тил, что в 70 – 80 годы фабрика 
за месяц производила 11 тысяч 
шкафов 5-6 видов и около 8 ты-
сяч столов. Сейчас продукция 
фабрики стала намного разно-
образнее (выпускается более 90 
наименований). Ассортимент 
условно подразделяется на два 
направления: мебель для офи-
сов и для дома. Вячеслав Глушко 
заметил, что больше заказов 
идёт на производство мебели 
для дома. Эта продукция произ-
водится из натурального дерева, 
в том числе и по индивидуаль-
ным заказам. На мебельной фа-
брике считают, что нынешний 
экономический кризис — явле-
ние временное, и скоро пред-
приятие заработает в полную 
силу.

Владимир САЯПИН, 
фото Марии РЫЧЕНКОВОЙ

ПРЕДПРИЯТИЕ

ФАБРИКА РАСШИРЯЕТ                                                         
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ ПЛОЩАДИ 

ЭКОЛОГИЯ

За чистое Подмосковье!
Стартовала подготовка к экологической 
акции «Чистое Подмосковье», в которой 
принимают участие представители 
движения молодых политических 
экологов «Местные» из Истринского 
района.

Новый проект «местных» называется 
«Элементарная экология», его главная цель — 
пробудить гражданскую сознательность и ак-
тивность жителей Московской области в борь-
бе за чистоту родного края. 

— Мы призываем жителей Подмосковья фик-
сировать на видеокамеру или фотоаппарат 
экологические правонарушения в нашем ре-
гионе, — говорит лидер движения дедовчанка 
Татьяна Дмитриева. — Сотни людей уже вклю-
чились в этот проект, и ежедневно на наш сайт 
поступают видеоматериалы, которые нагляд-
но демонстрируют очаги экологического не-
благополучия на карте Подмосковья.

По установленным фактам нарушения эко-
логических норм активисты движения напра-
вят письма в различные инстанции, отвечаю-
щие за поддержание чистоты и благоприятной 
экологической обстановки в Московской об-
ласти. А 17 октября «Местные» сами выйдут 
на ежегодные субботники в городских пар-
ках и других общественных местах, в уборке 
территорий примут участие более трех тысяч 
человек.

Мария РЫЧЕНКОВА

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Уважаемые работники 
дошкольных 

образовательных 
учреждений!

Дошкольный возраст — особенно важный и 
ответственный период в жизни каждого челове-
ка. В эти годы формируется личность и закла-
дываются основы здоровья. От мудрости, терпе-
ния, внимания дошкольных работников зависит 
благополучное детство и дальнейшая судьба ре-
бёнка. Ваша доброта, педагогическое мастер-
ство наполняют радостью и счастьем каждый 
день, проведённый воспитанниками в детском 
саду. 

Низкий поклон вам, работники дошкольных 
образовательных учреждений, вам, отдающим 
частичку своей доброты детям, окружающим их 
заботой и любовью!

А.Н. ЩЕРБА, 
глава Истринского района 

А.Г. СКВОРЦОВ, председатель 
Совета депутатов Истринского района 

КОНТАКТЫ

Сердца, открытые для друзей

Окончание. 
Начало на стр.1

Одноклассница Люси  Наира Мхитарян тоже 
очень рада новым знакомствам. Она с удоволь-
ствием рассказывает о том, как впервые увидела 
свою гостью Софию:

—  У Софии очень красивые глаза, и я сразу по-
думала, что такой взгляд может быть только у до-
брого и открытого человека. Я не знаю немецкого 
языка, мы общаемся на английском и понимаем 
друг друга буквально с полуслова. В свободное 
время мы вместе гуляем, смотрим фотографии, я 
рассказываю Софии о России и Армении, откуда 
родом моя семья. Хочу, чтобы она узнала, какая 
Россия красивая и гостеприимная страна.

Иностранцам предстоит провести в России 
восемь дней. Они уже побывали на экскурсии в 
музее «Новый Иерусалим». 

— Мы специально не стали заказывать экс-
курсовода и дали возможность провести экскур-
сию нашим ученикам, — рассказывает Лариса 
Степановна Линдина. — Для ребят с обеих сто-
рон это необычный и полезный опыт общения. 

Немецкие школьники побывали на уроках по 
разным предметам в школе № 3, ездили в Москву, 
где посетили Третьяковскую галерею и погуля-
ли по Старому Арбату. Сегодня их ждет поезд-
ка в усадьбу Коломенское, где пройдет фоль-
клорный праздник «Русская свадьба с блинами». 
Насыщенная программа ждет детей в воскресе-
нье: днем они погуляют в Кремле, а вечером по-
смотрят «Лебединое озеро» в Музыкальном теа-
тре им. Станиславского и Немировича-Данченко. 
В начале следующей недели школьники побыва-
ют на встрече в администрации района.

Все эти дни ребята будут работать в парах, 
учиться друг у друга, примут участие в мастер-
классах и представят совместные творче-
ские проекты, презентация которых состоит-
ся во вторник, в день закрытия межкультурной 
встречи. 

В среду гости отправятся домой, но немецких 
и русских школьников ждет недолгая разлука. 
На март ученики истринской школы № 3 пла-
нируют ответный визит в Майн-Кинциг.

— Реализация программы по школьному об-
мену была бы невозможна без помощи район-
ной и городской администраций, — говорит 
Лариса Степановна Линдина. — Организовать 
транспортировку детей автобусами, оплатить 
экскурсии и поход в театр нам также помог-
ли предприятия района: ОАО «ПСО-13», ЗАО 
«Транскров», ООО НПЦ «ЭКОПРОМ», ФГУП 
НИИЭМ, Центр НТТМ, ПК «Автосвязь», ГУП МО 
«Мострансавто», НП «Центр охраны труда МО», 
ОАО «Ростелеком». Также на помощь пришли 
родители учеников школы, наши выпускни-
ки и депутат областной думы Галина Уткина. 
Всем им выражаем нашу огромную сердечную 
благодарность.

Мария РЫЧЕНКОВА

В среду, 23 сентября, с букетом 
цветов и подарками к ней 
приехал глава Букаревского 
поселения Юрий Исаев. А 
до этого в гостях побывали 
представители районной 
администрации, вручили цветы, 
поздравление от главы района и 
две тысячи рублей.

Анна Яковлевна родилась сто лет 
назад в деревне Глебово-Избище в 
крестьянской многодетной семье. 
В замужестве была не очень счаст-
лива, и так получилось, что растить 
двух детей ей пришлось одной. Всю 
жизнь работала на земле, была чле-
ном полеводческой бригады в мест-
ном колхозе, вошедшем позднее в со-
став Глебовского ППО. В годы войны 
пережила и голод, и лишения. Когда 
немцы оккупировали район, прята-
лась с детишками в овраге в районе 
деревни Мыканино. Труженица тыла, 
ветеран труда. И на пенсии продол-
жала работать.

 У Анны Яковлевны одна внуч-
ка и двое внуков, четыре правну-
ка. Сейчас ее опора — внучка Лена. 
Они вместе живут в своем доме в 

пос. Октябрьский. «Бабуля у нас до-
брая, сердечная, гостеприимная, — 
с удовольствием рассказывает Елена 
Анатольевна. — Зрение и слух пока ее 
не подводят. Мы много лет выписы-
ваем районную газету, с тех еще пор, 
когда она называлась «Ленинский 
путь», бабушка газету всегда читала и 
сейчас вместе со мной просматрива-
ет. Вот напишете про её юбилей, и я 
ей непременно покажу эту публика-
цию. Бабуле это будет приятно. Она 
с удовольствием выходит иногда на 
крылечко, подышать свежим возду-
хом, дальше идти не позволяют силы. 
А ведь еще в 96 лет ходила в церковь. 
Бабуля у нас верующая, считает, что 
благодаря этому да еще крестьян-
ской закалке дожила до ста лет. До 
сих пор соблюдает все посты, а когда 
их нет — с аппетитом ест супы, мяс-
ные блюда».

Во время празднования своего 
юбилея Анна Яковлевна с удоволь-
ствием поддержала застолье: пригу-
била рюмочку коньяка, спела старин-
ную песню, радовалась, что не забыли 
ее поздравить, и благодарила всех за 
внимание.

Ирина ОГОРОДНОВА

ЮБИЛЕЙ

Бабуля Аня живёт на свете целый век
Исполнилось сто лет жительнице поселка     
Октябрьский Анне Яковлевне Кучеровой

Новый комплекс на мебельной
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Молодежи показали 
Подмосковье

Истринцы побывали на открытии форума 
Московского областного молодежного 
общественного движения. 

Форум проходит в рамках международной 
выставки-презентации «Подмосковье-2009», ко-
торая продлится с 23 по 26 сентября в комплексе 
«Крокус-Экспо». В его работе приняли участие 
специалисты отдела по молодежной политике 
управления образования Истринского района. 
Также в составе нашей делегации на выставку 
приехали студенты дедовского филиала РГСУ. 
Ребята ознакомились с достижениями подмо-
сковных предприятий, осуществляющих дея-
тельность в сфере науки, сельского хозяйства, 
промышленности, спорта и туризма. 

— Поездка  получилась потрясающая, — 
рассказывает студент Юрий Беззубов. — 
Оказывается, в нашем регионе работает мно-
жество невероятно интересных предприятий. 
Особенно мне понравились новинки науки и 
техники, разработанные подмосковными инже-
нерами. А еще было интересно увидеть, чем жи-
вут и как развиваются другие города Московской 
области, в которых я раньше не бывал.

Ряд мероприятий международной выставки-
презентации посвящен Году молодежи. Так, на 
совещании 23 сентября специалисты по рабо-
те с молодежью Московской области подве-
ли промежуточные итоги работы и утверди-
ли план мероприятий на четвертый квартал 
текущего года, в их числе: завершение школь-
ных олимпиад по легкой атлетике, социальная 
акция «Согреем детские сердца», «круглые сто-
лы» и конференции по вопросам образования, 
и многое другое.

Мария РЫЧЕНКОВА

В Истринском ДК 
открылась выставка 
художницы Галины 
Гончаровой, педагога 
дополнительного 
образования Центра 
развития творчества детей 
и юношества «Ровесник», 
почетного работника 
общего образования РФ. 
Выставка продлится до 27 
сентября.

Г
алина Васильевна роди-
лась в Дедовске, отец ее 
был мастером керамиче-

ского производства на заводе. 
В детстве она полюбила гли-
ну, и теперь эту любовь Галина 
Васильевна передает следу-
ющим поколениям. Ещё в ко-
стровской школе они вместе с 
учениками много чего налепи-
ли из податливого природного 
материала. Но конечно, её уро-
ки за 40 лет педагогической 
деятельности в Истринском 
районе не ограничивались 
только лепкой. Она учит де-
тей рисовать, постигать живо-
пись, батик и тонкое искусство 
акварели.

Ныне на её первой — как это 
ни странно — выставке пред-
ставлена большая часть аква-
рельных рисунков, графика в 
смешанной технике, пастель-
ные и гуашные рисунки, чуть-

чуть батика и этюды, испол-
ненные акриловыми яркими 
красками. 

— Принцесса и принц полю-
били друг друга, — показывает 
Галина Васильевна детям свои 
нежные акварели — иллюстра-
ции к сказке Оксаны Кусли 
«Тайны серебряного водопада».

— И поженились? – спраши-
вает маленький мальчик.

— Конечно, поженились, 
— смеется она. И дальше ве-
дёт детей, останавливаясь 
около каждой из работ. Их – 

33. Узнаю, что автор сказки 
Оксана Кусля, будущий журна-
лист, сочинила её в четырнад-
цать лет. Галина Васильевна 
знает, что сказка — благодат-
ный материал для детей, а по 
рисункам  они хорошо запом-
нят ее содержание.

Ещё до открытия выстав-
ки преподавательницу окру-
жают коллеги, поздравляют 
с таким событием. Директор 
ЦРТДиЮ Лариса Хотеева, от-
крывая вернисаж, говорит о 
том, что для «Ровесника» это 

праздник: «Обычно мы гор-
димся учениками, которые, по-
лучив знания от наших педа-
гогов, в частности, от Галины 
Васильевны, «выходят в люди», 
а сейчас мы гордимся нашим 
учителем, которая показывает 
нам свои талантливые работы». 
Действительно, у Гончаровой 
многие ученики стали худож-
никами, архитекторами, ди-
зайнерами, врачами, учеными.

— Всех не перечесть, — на 
секунду задумывается она. 
— Ромка Серов стал архи-
тектором, у него своя фир-
ма, Дениска Новик — мой уче-
ник, Валентина Николаевна 
Огуреева с детских лет зани-
малась у меня, сейчас, окончив 
колледж и институт, работает 
с нами. Их много, они меня не 
забывают, это приятно.

Много лет зная Галину 
Гончарову и следя за ее твор-
чеством, храню дома ее дав-
ний подарок – «крылатого 
Пегаса», символ творчества. 
Мне кажется, именно в «кры-
лах Пегаса», т.е. творчестве, 
Галина Васильевна сохранила 
и себя, и вырастила одна троих 
детей, не сломавшись, верная 
своему предназначению.

Людмила ДЕРБУШЕВА,
фото автора 

ВЫСТАВКА

АКВАРЕЛЬНЫЕ ИЛЛЮЗИИ

Согласно постановлению 
губернатора Московской области 
Б.В. Громова медалью ордена 
Ивана Калиты за многолетний 
самоотверженный труд награжден 
главный технолог предприятия 
С.Н. Боков. Он работает здесь с 
1973 года, носит почетное звание 
«Заслуженный строитель России». 

Сергей Николаевич коротко рассказал о 
себе: «Приехал на кирпичный из Самарской 
области по приглашению тогдашнего ди-
ректора завода В.С. Иванова. По специаль-
ности я теплотехник, и вместе с Валерием 
Семеновичем взялись мы за большую ра-
боту — газификацию предприятия, заме-
ну устаревшего оборудования. Сначала пе-
ревели котельную с угля на мазут, а потом, 
в 1976 году, включили газ. Это время я вспо-
минаю с большим удовольствием: столько 
было энтузиазма, такие открывались пер-
спективы перед заводом! Работали бук-
вально на износ и результаты радовали: 
благодаря нововведениям на предприятии 
улучшились условия труда, повысилось ка-
чество продукции. Со временем стали выпу-
скать кирпич самых высоких марок проч-
ности. На моих глазах  произошли большие 
перемены в жизни старого предприятия: 
бывшие деревянные конструкции цехов за-
менены металлическими, сейчас завод име-
ет современный промышленный вид. У нас 
два основных цеха и вспомогательное про-
изводство: механический, электрический, 
строительный цеха, паросиловое хозяй-
ство, гараж. Сейчас отгружаем в сутки по 
1000 штук кирпича. До кризиса объемы ре-
ализации продукции были значительней. 
Большую работу провели по благоустрой-

ству территории. Теперь люди ходят в цеха 
в туфлях, а раньше без сапог было не прой-
ти… В 1995 году заложили кирпичный дом 
на 50 квартир. Потом выросло еще два жи-
лых дома. В успехи предприятия внес свой 
вклад каждый труженик. Награждение ме-
далью ордена Ивана Калиты для меня зна-
чимый факт, поскольку увлекаюсь истори-
ей нашего Подмосковья, и личность князя 
Ивана Калиты вызывает большое уваже-
ние: он добился политического и экономи-
ческого могущества Москвы в далеком XIV 
веке».

И еще два работника недавно удосто-
ены наград: электрогазосварщику А.А. 
Бушманову и главному энергетику О.С. 
Егорову присвоено звание «Заслуженный 
строитель Московской области». 
Александр Анатольевич 15 лет проработал 
на самом горячем участке — на высадке 
кирпича из печи, где температура поряд-
ка 150 градусов! После учебы был назначен 
электрогазосварщиком. По словам товари-
щей, он безотказный, ответственный ра-
ботник, продолжатель фабричной дина-
стии Бушмановых.

Олег Егоров родился в поселке кирпич-
ного завода, учился здесь в школе, потом 
были техникум, работа на заводе, сроч-
ная служба в армии и снова труд на за-
воде. Позже его назначили начальником 
службы КИПиА, одновременно с рабо-
той Олег учился в политехническом ин-
ституте. Сейчас он — главный энерге-
тик. Руководство предприятия отмечает, 
что О.С. Егоров обладает организаторски-
ми способностями, деловит, добивается 
безаварийной работы котельной и всего 
энергохозяйства.

Ирина ОГОРОДНОВА

ПРОФЕССИЯ

За верность заводу
Группа работников ОАО «Новоиерусалимский кирпичный 

завод» удостоена наград Московской области

Деньги на ремонт дорог в городе выделены 
из бюджета Московской области.  На 
эти цели Истринский район получил 
субвенцию в размере 10 миллионов 680 
тысяч рублей. 

Как рассказал председатель комитета до-
рожного хозяйства, транспорта и связи адми-
нистрации Истринского района Александр 

Подколзин, эти средства будут распреде-
лены на те участки дорог города, которые 
нуждаются в ремонте в первую очередь. Это 
улица 15 лет Комсомола, улица Морозова, 
Рабочий проезд, а также участок от пересе-
чения улиц Босова и Юбилейной до котель-
ной № 3. Ремонтные работы начнутся уже в 
этом месяце.

Мария РЫЧЕНКОВА

Галина Гончарова проводит с детьми экскурсию по выставке

ПОСТОИМ ЗА ЦЕНОЙ

Недружное колебание цен 

Наименование
"ТОН"
Истра

"ВиТ"
Ново-

Петровское

Торговый 
центр 

Глебовка
Квартал

Молоко "Из Вологды" 3,2% 1л 32,80р. 33,00р. 32,90р. нет

Молоко "Бужаровское" 3,2% 1л нет нет 28,80р. нет

Молоко "Домик в деревне" 3,2% 0,95л 43,30р. 46,20р. 40,80р. 38,30р.

Масло "Вологодское" 180 гр. 33,50р. 36,50р. 35,40р. 30,90р.

Батон "Нарезной" (Дедовск) 14,50р. 14,30р. 13,00р. 15,90р.

Черный хлеб "Дарницкий" (Дедовск) нет 16,60р. 15,10р. 12,90р.

Яйцо куриное 1 десяток 1 кат. 33,00р. 36,00р. 33,40р. 27,20р.

Куры бройлерные замороженные нет 85-108 нет нет

Сосиски Молочные (Велком) 1кг нет 272,00р. нет нет

Сосиски Молочные (Клинские) 1кг 288,30р. 288,00р. нет 245,90р.

Гречка 18,50р. 21,00р. 20,20р. 16,90р.

Сахарный песок 900гр 29,90р. 34,50р. нет 29,90р.

Масло подсолнечное "Олейна" раф. нет 58,00р. 52,10р. 48,50р.

Картофель 18,50р. нет 14,40р. 8,90р.

Цена на сахар в магазинах изменялась на 
прошедшей неделе разнонаправленно. 
Сахарный песок в магазине «ТОН» стал 
дешевле на 10 копеек, а в магазине «ВиТ» 
он подорожал с 32 рублей 50 копеек до 34 
рублей 50 копеек.

 Из отдельных продуктов стоит отметить 
«Дарницкий» черный хлеб, который в «Квартале» 

подешевел с 18 рублей 90 копеек до 12 ру-
блей 90 копеек. Там же дешевле стало и масло 
«Вологодское» с 35 рублей 90 копеек до 30 рублей 
90 копеек.

В новопетровском магазине «ВиТ» чуть до-
роже стали сосиски «Молочные» (Велком): 
с  267 цена поднялась до 272 рублей за 
килограмм.

Елена СОЛДАТОВА

БЛАГОУСТРОЙСТВО

В Истре отремонтируют дороги
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Освещение организовано за счет 
четырех осветительных мачт высотой 
36 метров, каждая из которых обору-
дована 41 светильником. Спортивный 
стадион включается в себя также 
шесть беговых дорожек с искусствен-
ным покрытием, легкоатлетический 
сектор и площадки для игры в тен-
нис, волейбол, баскетбол, бадминтон 
и горки. Кроме того, здесь уже работа-
ет автостоянка на 275 мест. Отрадно, 
что недавно на подъезде к комплексу, 
наконец, уложили временное асфаль-
товое покрытие. 

В своем выступлении на откры-
тии первой очереди комплекса гу-
бернатор Московской области Борис 
Громов поблагодарил всех, кто при-
нимал участие в реализации проек-
та, и отметил, что комплексов, по-
добных этому, нет не только во всей 
Московской области, но и во многих 
областных центрах: 

— Сегодня сдается такой вот объ-
ект для молодежи, а ведь это зна-
чит, что истринцы смогут обращать 
больше внимания на здоровый об-
раз жизни, а район будет и дальше 
развиваться. Я хочу сказать отдель-
ное спасибо Анне Николаевне — за 
её такой моторный, замечательный 
характер. Вообще, я считаю, Истра в 
последнее время изменилась карди-
нально, сделала хороший экономи-
ческий рывок, и это тянет за собой 

все остальные позитивные измене-
ния, которые произошли здесь за 
последние годы. Всех с праздником 
и занимайтесь побольше спортом! 

Глава района сказала, что даже 
если и невозможно открыть повсюду 
большие комплексы, во всех уголках 
Истринского района на профессио-
нальном уровне работают секции по 
различным видам спорта. 

— Когда-то мы начали прово-
дить спартакиады среди поселе-
ний, и сначала они включали толь-
ко три вида спорта, а сейчас их уже 
14. Я должна сказать, что мы уделяем 
спорту много внимания, и результа-
том наших общих стараний стано-
вятся важные победы жителей рай-
она. А сегодня у нас действительно 
значимое событие. Этот спортив-
ный комплекс — мечта истринцев, 
естественно, мечта моя. Надеюсь, 
что наши жители оценят этот спор-
тивный комплекс по достоинству, а 
наши спортсмены будут приносить 
району дальнейшие победы. 

Особенно радовался в этот 
день гендиректор «ПСО-13» Юрий 
Воротнин, ведь несмотря на эко-
номически тяжелое время, удалось 
закончить первую очередь строи-
тельства: «Первый тайм мы выигра-
ли. Осталось выиграть второй — я 
думаю, что все вместе мы одержим 
эту окончательную победу. Тогда 
не только футбол, но и многие дру-
гие виды спорта будут доступны 

истринцам в таких потрясающих 
условиях». 

После того, как красная ленточ-
ка была торжественно перерезана, 
истринские спортсмены отпустили 
в небо много воздушных шаров. По 
традиции выступил истринский на-
родный ансамбль мажореток, а за-
тем в ярко-желтых костюмах испол-
нили заводной танец истринские 
спортивные гимнастки. 

После события школьники, осо-
бенно мальчишки, расходились пол-
ные впечатлений. Судя по разгово-
рам, все они сошлись во мнении, что 
«стадион крутой» и что «было бы не-
плохо здесь поиграть». 

Теперь, после запуска в работу 
первой очереди комплекса, истрин-
цы с нетерпением ждут открытия 
основного здания. Напомним, что 
строительство началось всего не-
сколько лет назад, в 2005 году, че-
рез год уже открыли тренировочное 
поле с искусственным покрытием и 
здание раздевалки, а сейчас строи-
телям осталось выполнить только 
отделочные и пусконаладочные ра-
боты основного здания. Проект оце-
нивается в 1 млрд. 200 тыс. рублей, 
и финансируется из бюджетов всех 
уровней. Больше всего средств на се-
годня — почти 500 млн. рублей — 
выделено из районного бюджета. 

Наталья КУЛИКОВА, 
фото Ростислава СОКОЛОВА 

и Вячеслава КИСЕЛЁВА

ПЕРВАЯ ОЧЕРЕДЬ 
СПОРТКОМПЛЕКСА ОТКРЫТА
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Заканчивается пора летних 
отпусков. Вариантов их 
проведения предостаточно. 
Свой летний отпуск  
истринские туристы-водники 
посвятили знакомству с 
природой Южного Урала 
– регионом с устойчивой 
сухой и теплой погодой, 
обилием речных маршрутов 
для сплава на катамаранах, 
удобной заброской. 

В
ыбор пал на реку Зилим 
- правый приток краса-
вицы Агидель (р.Белая). 

Маршрут проходит по террито-
рии Башкирии  практически по 
ненаселенной местности. Река 
Зилим славится чрезвычайно кра-
сивыми скалистыми берегами, на 
всем протяжении вас сопровожда-
ют липовые, пихтовые и сосновые 
леса, цветочные поляны с аромат-
ным разнотравьем.

Заповедную тишину нарушает  
лишь шум перекатов и небольших 
порогов. Вода в реке кристально 
чистая, поэтому чаи завариваются 
отменно вкусными. А уж купание 
в такой воде проходит с жеребя-
чьим восторгом! Маршрут начина-
ется в Стерлитамаке, где местный 
турклуб «Эллада-тур» разместил 
на своем сайте приглашение на 
сплав, которым мы и воспользова-
лись. Не избалованные чопорны-
ми столичными туристами, эти 
люди душевно принимали нас, 
встретили наш ночной поезд, до-
везли до базы и разместили. 

Утром на двух «буханках» и 
«Газели» отправляемся к нача-
лу сплава (90 км). С нами груп-
па туристов из г.Жуковского 
(Раменское). Четыре катамара-
на, запас продуктов, весь поход-
ный реквизит (таганы, котлы, по-
ходная баня, бензопила) - все это 
с нами. Приветливый инструктор 
Юра и его помощники, а также 
лайка Лесина призваны обеспе-
чить наш безопасный сплав, пока-
зать все достопримечательности 

Зилима, организовать стоянки, 
рыбалку, посещение пещер и смо-
тровых скал. Вид с одной из таких 
скал – Кузьгайнак – я привожу на 
фото. Усталость после пятичасо-
вого восхождения как рукой сня-
ло при виде открывающегося та-
ежного великолепия, от которого 
захватывает дух. Возвращаемся в 
лагерь, где нас ждет купание, уха 
из хариуса, душистый чай, а вече-
ром песни у костра. Интересная 
деталь: посуду после еды мыть 
не надо, стоит ее опустить в воду, 
как сотни мальков хариуса лучше 
любой мочалки «вылизывают» ее 
до блеска  в считанные минуты. 
Утром – в путь, четырехместный 
катамаран легко подхватывает те-
чение, а там только успевай рабо-
тать веслом, проводя его между ва-
лунами. Мы с  другом Геннадием  
как загребные на второй день по-
нимали друг друга с полуслова, 
правда, иногда матерного, но пас-

сажиры – мама  Юля с дочкой 
Миленой – понимающе пропуска-
ли мимо ушей наши противоре-
чивые команды, и только на тихом 
плесе благодарили нас за какое-
никакое мастерство.

В Башкирии мы не первый раз. 
Как-то с туристами из ВНИИЭМа 
спускались по горной Сакмаре, 
притоку Урала. Эти места любил 
посещать Л.Н.Толстой: здоровый 
климат, кумыс и мед  - все это спо-
собствует восстановлению орга-
низма после городской суеты. В 
этот приезд нас приятно пораз-
ила ухоженность полей вдоль до-
роги с гречихой, овсом и подсол-
нечником. А еще чистота самого 
Зилима и его берегов. За этим сле-
дит специальная экологическая 
служба. В конце лета очищаются 
от мусора все стоянки. Этому спо-
собствует бечевник вдоль берега, 
когда при отсутствии дорог непо-
средственно к воде машина идет 

по крупной гальке, иногда вброд 
пересекая реку. Впечатляет ска-
ла Мамбет с вертикальной стеной 
более 150 м, пещера Победа с гро-
том из сталактитов. Очень краси-
вы низовья  Зилима: роскошные 
поляны с липой и пихтой, где в 
сезон вы  отоваритесь настоящи-
ми груздями. Маршрут заканчи-
вается в д. Имельдяшево, где нас 
ожидает автобус. Через пару ча-
сов в Стерлитамаке. Здесь нам ор-
ганизовали посещение музея кам-
ня, где мы услышали рассказ об 
Уральском море, на дне которого 
находится город. Наши сувениры: 
камень с вкраплением малахита, 
отпечаток древнего папоротника 
давностью в миллионы лет, и ко-
нечно, бочонок меда.

Путешествуйте по России и де-
литесь впечатлениями с друзьями!

Юрий ГРОМ, 
фото автора

УВЛЕЧЕНИЯ

ИЗ БАШКИРИИ С ЛЮБОВЬЮ 
27 сентября – Всемирный день туризма

ПЕРВЕНСТВО

Победный финиш в Дёмино

В минувшее воскресенье в Рыбинске 
на спортивном комплексе «Дёмино» 
состоялся четвёртый заключительный 
этап открытых всероссийских 
соревнований по  скоростным роллерам 
под названием «Роллер-Тур», где отлично 
выступила спортсменка из Истры 
Наталья Зернова.

Как рассказал «ИВ» тренер спортсменки 
Сергей Зернов, Наташа выиграла всю програм-
му соревнований: в первый день спринт, а во 
второй день длинную гонку – масс-старт на 20 
километров. В итоге по сумме этапов, состо-
явшихся помимо Дёмино, в Солнечногорске, 
Одинцово и  Головино,  она стала и победи-
тельницей всего «Роллер-Тура».

Особенностью этого тура была именно 
двадцатка, продолжила разговор Наталья:  

- Место соревнований было очень краси-
вым. По живописному берегу Волги. Все жда-
ли, что организаторы сделают дистанцию как 
всегда очень сложной с несколькими подъ-
ёмами. Но нам предложили равнинный ре-
льеф и круг длиной 1,5 км. Бежали 12 кругов 
с промежуточными финишами. Конечно при-
шлось тяжело, поскольку на равнине техниче-
ски сложно оторваться. У всех роллеры прак-
тически одного качества. 

На этом  сезон у спортсменов, занимающих-
ся чистыми роллерами, завершён, но Наталья 
Зернова считает себя всё-таки лыжницей, и 
уже в грядущие выходные будет участвовать  в 
летнем чемпионате России среди лыжников-
гонщиков. 

Соревнования состоятся в местечке Остров 
Псковской области.  

Владимир САЯПИН

ПОБЕДА

Золото из Волгограда

В Волгограде завершился чемпионат 
России среди юниоров по лёгкой атлетике. 
В этих соревнованиях победу одержал 17-
летний метатель копья из Дедовска Валерий 
Иордан. Он впервые использовал взрос-
лый снаряд (копьё весом 800 граммов) и по-
слал его  на отметку  71м 52см, опередив 
на 3 метра результат серебряного призёра 
соревнований.

Помимо занятий спортом Валерий Иордан 
продолжает учиться. Сейчас он студент 1 кур-
са филиала РГСУ в Дедовске.

Артур ЮСУПОВ

Четвероклассник Саша 
Федоринов занял второе место 
в чемпионате области по 
классическим шахматам.

В турнире участвовали 43 школь-
ника в возрасте до 10 лет, приехавшие 
из 21-го поселения области. Ученик 
четвертого класса Истринской шко-
лы №1 им. Чехова перворазрядник 
Саша  Федоринов был единственным 
представителем Истры. В его активе: 
одно поражение, две ничьих и шесть 
уверенных побед! Подтверждением 
тому  — Почетная грамота второго 
призера области и в качестве приза 
— шахматная литература. 

Саша завоевал право участвовать 
в чемпионате Центрального феде-
рального округа РФ, который прой-
дет в ноябре в городе Серпухове.

Надо сказать, что до нынешнего 
года чемпионаты Московской обла-
сти среди юных шахматистов прово-
дились регулярно в пяти возрастных 

группах (от 10 до 18 лет) раздельно: 
среди юношей и девушек. Постоянно 
общее число участников составляло 
от 200 человек и более. Нынешние 
чемпионаты существенно пореде-
ли из-за сокращения финансирова-
ния и собрали лишь 129 участников 
со всего Подмосковья. А ведь суточ-
ное проживание в четырехместном 
номере гостиницы плюс питание со-
ставляет от 750 рублей. И немногие 
родители могут позволить себе по-
ехать с ребенком на шесть суток за 
свой счет. В результате за бортом 
чемпионата остались десятки та-
лантливых юных шахматистов.

Хочется верить, что в нашем го-
роде найдутся добрые люди, кото-
рые помогут обеспечить участие в 
турнире на первенство ЦФО РФ спо-
собного юного шахматиста Саши 
Федоринова. От лица его родителей 
и своего имени буду искренне им 
благодарен.

Семён МАМЧЕНКО, 
тренер

ШАХМАТЫ

Серебряный призёр области
Истринцы разгромили 
столичный клуб 
на своем поле. В 
минувшее воскресенье 
состоялся очередной 
тур первенства России 
во втором дивизионе 
профессиональной 
футбольной лиги. 

ФК «Истра» принимал го-
стей  из Москвы - команду 
«Локомотив -2». Игра предве-
щала интригу, поскольку наша 
команда в предыдущем туре 
была свободна от игры, а со-
перник выиграл свой матч у ФК 
«Север» из Мурманска и оттес-
нил истринцев на непривыч-
ное для них пятое место. Итак, 
«Локомотив-2»  перед началом 
игры опережает «Истру» на два 
очка. Мнения болельщиков, 
присутствующих на стадионе, 
разделились. Одни говорили, 
что гости выиграют, посколь-

ку их команда действительно 
сильная. Другие считали, что 
наши выиграют и приводили 
не менее весомый аргумент: 
наши последнее время выи-
грывают у всех команд, находя-
щихся впереди себя в турнир-
ной таблице. 

Первая половина матча про-
шла в равной игре. Уверенная 
игра  обеих команд в оборо-
не не позволила открыть счет 
в первом тайме. После переры-
ва истринцы заиграли  актив-
нее, и на 56-й минуте нападаю-
щий нашей команды Владимир 
Свижук сквозь частокол ног 
своих и чужих игроков про-
талкивает мяч в ворота и от-
крывает счёт. 

Дальше игра шла во взаимных 
атаках. Гости, пожалуй, были 
ближе к успеху. Как минимум 
раза четыре они могли восполь-
зоваться ошибками наших за-
щитников в обороне, но… Есть 

такое правило: не забиваешь ты 
– забивают тебе. На 81-й минуте 
игры гости нарушают правила 
в своей штрафной. К одиннад-
цатиметровой отметке подхо-
дит Станислав Мурыгин и удва-
ивает счёт. Надо отдать должное 
нашим игрокам. Они не успока-
иваются на достигнутом и про-
должают комбинационно ата-
ковать. Одну из таких атак на 
последних минут результатив-
но завершает Илья Болдинский. 
Финальный свисток фиксиру-
ет окончательный счёт 3:0. ФК 
«Истра» кладёт в свою копил-
ку важные три очка и, набрав 51 
очко, снова возвращается на чет-
вёртое место. Надолго ли, пока-
жет время. Впереди у команды 
три игры на выезде в Череповце, 
в Вологде и в Зеленограде. 
Следующий матч на своём поле 
ФК «Истра» проведёт 12 октября 
с командой «Волга» из Твери.

Владимир САЯПИН

ФУТБОЛ

Притормозили «Локомотив»
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СПОРТКОМПЛЕКС. 
ЕСТЬ ПЕРВАЯ 

ОЧЕРЕДЬ! 
А так эта стройка 

начиналась
День закладки первого камня.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Е.И. Бударина, начальник УКС администрации 
Истринского муниципального района, дает некоторые  
важные характеристики спортивного объекта:  

- стоимость спорткомплекса в Полево превышает 1 млрд 200  
тыс. рублей,

- футбольное поле  имеет мощный дренаж,  автоматическую 
систему полива и подогрев,

- это современное поле,  соответствующее требованиям  
Спортивного комитета РФ и позволяющее проводить соревно-
вания самого высокого уровня, 

- монолитные трибуны на 500 мест. Подтрибунные помеще-
ния. Сборно-разборные трибуны  на 2.500 мест ! Итого – 3000  
зрительских мест, 

- беговые дорожки с современным ковровым покрытием – по 
6 беговых дорожек, 

- мачты освещения, установленные на поле:  4 мачты высотой 
36 метров,  каждая из которых имеет по 41 светильнику. 

- Упоминание  об этом  важно? 
- Важно, и очень, - дает комментарий И.В. Бакунев. – У  нас 

здесь  исключена  вероятность бликов. Те, кто регулярно ходит 
на матчи, понимают, насколько это важно. 

Блиц-интервью с теми,  кому в 
будущем играть на футбольном 
поле.

Группа  истринских лицеистов: 
кто дружит со спортом? 

– Все!!!

И  мгновенный взмах рук: салют, 
город! Мы здесь живем!  

- Ребята, а что вы чувствовали, ког-
да перерезали  символическую  крас-
ную ленточку? 

– Гордость!
- А какими видами спорта готовы 

заниматься, когда спорткомплекс бу-
дет построен? 

- Всеми!
... И смеются: «Вот и  Жанне 

Александровне  дадим спортивную 
форму!» – Лукавый взгляд в сторону 
учителя ОБЖ.  И -  фотография на па-
мять в столь радостный день.

С непременным для события 
вопросом: 

 – А  скоро будет готов весь 
стадион?..

ПАША и ЛЕША  
- Извините... А какие  тут ... эта... сек-

ции будут? ВСЕ? И бассейн? И легкая 
атлетика? 

Переглядываются  - почти победно, 
мысленно уже присвоив себе гранди-

озность того, что узнали. Это в их го-
роде  скоро будет  - все! И вдруг тень 
сомнения.  Испытующе – глаза в гла-
за,  с напором,  тоном заговорщиков: 

- А эта... зал для паркура будет? 
Лучшее, что журналист может 

ответить: 

- Не знаю, мальчики...Но пока  ска-
жите:  паркур – это что? 

Паркур, уважаемые читатели,  это, 
оказывается, такая легкая атлетика, 
такая  гимнастика -  для улиц, ког-
да смотришь – и страшно, что они, 
эти  отчаянные головы,  вытворя-
ют. Смесь акробатики, бега,  бое-
вых искусств, одним словом. Нет 
препятствий – есть продолжение 
движения... 

О  ПРОДОЛЖЕНИИ 
ДВИЖЕНИЯ 

Стройки, в данном случае. 
Знаковое завершение откры-

тия первой очереди  стадиона: не 
откладывая в долгий ящик,   про-
следовали на огражденную тер-
риторию – во вторую, недостро-
енную часть спорткомплекса. 
Губернатор Московской области, 
глава Истринского муниципаль-
ного района, генеральный ди-
ректор ОАО «ПСО-13» и сопро-
вождавшие губернатора в этом 

визите члены областного прави-
тельства. Пользуясь образом Ю.И. 
Воротнина, тема обсуждения - 
ВТОРОЙ ТАЙМ. 

Получасом раньше, вручая  сим-
волический ключ от футбольного 
поля юному игроку детской коман-
ды ФК «Истра», Юрий Иванович ска-
зал о сбывшейся мечте – футбольное 
поле есть! Истринским спортсменам 
есть,  где играть и тренироваться, ни 
в одном городе Подмосковья нет та-
кого поля, как у нас, первый тайм вы-
играли, надо выигрывать второй! 

СЕГОДНЯ В ВЫПУСКЕ
В интервью ТРК «ИСТРА» Б.В. 

ГРОМОВ даст свою оценку кризису и 
взгляд на ситуацию в ПОДМОСКОВЬЕ. 
Не хотелось бы опережать коллег, 
интервью – из первых рук – вечером,  
начало эфира, как всегда,   в 20.00. 

НАМ НУЖЕН БАССЕЙН! НАМ 
НУЖНЫ ЭТИ ЗАЛЫ! 

- И тогда все Аршавины будут 
здесь! 

Мамы юных футболистов. 
Сударыни уже поняли: отдавать де-
тей улице нельзя, их надо отдать – в 
спорт! И возят, и водят – с пяти,  с ше-
сти лет.  

Пройдет один – два года  – маль-
чишки будут приходить сюда одни, 
пройдет восемь лет, и ...

- Все Аршавины будут у нас, мы тут 
растим чемпионов страны, шутят 
энергичные, полные амбиций и веры 
в своих детей молодые мамы.

О том, что мечта главы района – 
построить для Истры спортивный 
комплекс наивысшего класса – ре-
альна,  и что она  частично сбылась 
при открытии футбольного поля – 
на первых полосах сегодняшнего вы-
пуска. Да все же не лишне и  повто-
рить за губернатором Московской 
области Б.В. Громовым: 

- Истра разительно изменилась и 
продолжает меняться! Верю, что вы-
йдем из кризиса. 

УВАЖАЕМЫЕ ДЕТИ
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Тексты, фото - А. АППОЛОНОВА

О проекте, представленном 
на молодежном форуме 
группой студентов 
архитектурного факультета 
Государственного 
университета по 
землеустройству, 
рассказывает участник и 
организатор 
Сергей Лашин. 

- Сергей, проект «Мобильный 
жилой блок - секция» был пред-
ставлен под эмблемой ОАО 
«ПСО - 13», мы были вправе рас-
считывать на успех. Ожидания 
оправдались? 

- Ещё как оправдались. Мы 
получили колоссальный опыт, 
приобрели много новых зна-
комств, кстати, мы были в пер-
вой группе Селигера, и именно 
мы общались с Д.А. Медведевым 
и именно у нас были самые про-
двинутые люди! О нас написали 
в газетах и журналах и показа-
ли на первых российских ка-
налах, а самое главное-это был 
наш первый объект, воплощен-
ный в реальность! 

- Наивно ждать, что заказы на 
изготовление мобильного жи-
лого блока посыпались на вас 
сразу и со всех сторон - для про-
движения любого начинания 
сейчас нужна мощная рекла-
ма. Но в рамках молодежного 
форума, куда каждый участник 
приехал со своими творчески-

ми наработками, вы, значит, не 
потерялись? 

- Нет, совсем не потерялись, 
в первый же день организаторы 
пошли нам на встречу, дали ме-
сто для постройки, инструмен-
ты и весь необходимый матери-
ал для воплощения проекта. 

- Познакомьте с идеей. 
- Мы придумали мобильной 

жилой блок - секцию, которая 
имеет большой набор удобств, 
это проект с возможностями 
трансформирования. 

-... «Мы» - это, конкретно, кто? 
- Команда студентов ар-

хитектурного факульте-
та Государственного универ-
ситета по землеустройству. 

Я, Лашин Сергей, Захаренко 
Алексей, Никонов Александр, 
Устюжанин Денис, Шулешко 
Иван, Кашин Стас, Выборнова 
Наташа и Данилина Алена. 

- Дом... С одной стороны, это 
слово читателю ближе, чем сло-
во <блок>, с другой - именно на 
мобильности, возможности ме-
нять комбинацию нескольких 
блоков заключена, как это мож-
но понять, изюминка проекта. 

- Презентация прошла от-
лично! Мы ожидали, что на 
Селигере будет очень интерес-
но, можно сказать, рвались на 
этот форум молодежных идей, 
и все  получилось. Очень хотим 
быть там и в следующем году . 

- Видно, что это удобное, дей-
ствительно мобильное, простое 
в исполнении жилье, многие 
читатели могли бы взять про-
ект на заметку... . 

- Область применения тако-
го жилья имеет очень широкий 
спектр, прежде всего - это от-
дых. Дома из блок - секций мож-
но использовать на море, озе-
ре или речке. Это может быть 
и одиночной блок - секция на 
шесть человек, и частный домик 
с террасой, балконом и смотро-
вой площадкой. Еще один плюс 
- вы сами выбираете место рас-
положения своего жилища. 

- Соответственно, идея очень 
хороша для разного рода фести-
валей, слетов, соревнований... 

- Хоть на олимпиаде в Сочи!  
Свое место мобильные блок 
- секции заняли бы и на слете 
«Селигер- 2010»! 

- Который,  как обещано, - 
обязательно состоится. Удачи 
проекту! Он идет под фир-
менным знаком ОАО «ПСО-
13», а значит, не должен быть 
скомпрометирован! 

- Обещаем! И - спасибо за по-
мощь в организации этой по-
ездки,  за моральную поддерж-
ку и веру в нас руководства ОАО 
«ПСО-13». Скепсиса  не было,  а 
сильная  эмоциональная под-
держка  - с первого и до послед-
него дня! 

Более 40 лет на строительном рынке

УПТК завод ЖБИ ОАО «ПСО-13»

САДОВАЯ И ДЕРЕВЯННАЯ 
МЕБЕЛЬ И МЕТАЛ-

ЛИЧЕСКИЕ ОГРАДЫ

г. Истра, ул. Советская д. 47
994-59-49, 994-52-02

КОМАНДА 2

НА СЕЛИГЕРЕ

С Днем рождения! 
ТЕЛЕГРАММА В НОМЕР 

С огромной теплотой от себя лично и от 
имени коллектива  УПТК поздравляю товари-
ща по работе, многие годы – моего верного со-
ратника, человека, преданного предприятию 
всем сердцем, опытнейшего специалиста, на-
чальника ППО УПТК, нашу   дорогую Тамару 
Константиновну Морозову с юбилеем! 

Желаю счастья,  здоровья,  всего наилуч-
шего! Впереди много трудных и интересных 
дел,  нам делать их вместе! 

С искренним уважением и  симпатией –  
заместитель Генерального директора ОАО 
«ПСО-13», начальник  УПТК  А.Г. Скворцов. 

23 сентября в коллективе УПТК поздрави-
ли с юбилейной датой заведующую складом 
Тамару Николаевну Вышемирскую. 

День рождения – светлый праздник! Ещё 
раз желаем счастья! Мирного неба! Радостей 
земных! Уверенности в завтрашнем дне! 

Коллектив УПТК

 Буквально в 8 утра,  узнав,  
что накануне журналист 
встречался с учащимися ПТУ 
на  КУЛОНЕ, где, как и на 
других объектах ПСО-13, до 
октября  проходит практика 
будущих строителей,  звонок  
педагога – организатора Е. С. 
Царуковой: 

- Вам надо было обязатель-
но найти Алексея  Голдова!  По 
итогам первого года обучения он 
признан лучшим! Учится без тро-
ек, с интересом, хорошо осваивает 
профессию... 

Совпадение? В бригаде Лидии 
Ивановны  Давыдовой  в 16 часов 
35 минут (уточнение важное, ра-
ботают как и положено полный 
рабочий день) знакомлюсь именно 
с Лешей  и его товарищем Сашей 
Русановым. О разговоре с ними – 
чуть позже, а сейчас объяснение с 
читателем: почему у статьи такой 
заголовок? 

В. М. Лехнер, бригадир  другой 
бригады  каменщиков, куда тоже 
распределены на практику учащи-
еся группы «мастер общестрои-
тельных работ». 

- Важно дать серьезное  зада-
ние, да  мастерочек в руки,  да 
кирпичик!.. – Будут работать  с 
интересом!

-  Ребята работали в начале лета,  
в Лисавино. Какие у вас впечатле-

ния?   Есть в сердце теплота? Или 
одни претензии? 

- Почему претензии? Как  у всех в 
этом возрасте – что им, 15-16 лет! – у 
них ещё  ветерок в голове, но ничего 
плохого сказать не могу: не пьют, не 
ругаются, не пререкаются,  не само-
вольничают – хороший народ!  

- Радостно слышать. Как вы ду-
маете - все станут строителями? 
Не бросят?

-  Сейчас им в жизни на что-то 
надо облокотиться. Выбрали учи-
лище? – хорошо! Дальше жизнь по-
кажет. А специальность – получат,  
это очень важно. 

- Ветерок в голове. Значит,  это 
не самое страшное?..

Смеемся. 
ЛЕША и САША 
Итак – Леша Голдов и Саша 

Русанов. Волоколамский и Рузский  
район – ездят в училище они отту-
да. Во сколько подъем? – Как у на-
стоящих строителей,  в 5! - Трудно, 
- спрашиваю - ездить так далеко? – 
Нет. Не трудно. – С одноклассника-
ми встречаетесь в выходные? Как 
они? – Все учатся, кто – где, но – все 
пошли учиться после 9-ого. 

- Друзья в училище уже есть? – 
Конечно! - А кормят вас хорошо? – 
Хорошо! – А стипендию получае-
те? –Получаем!  

-Да все нормально! – говорит, не  
помню кто: Леша или Саша, они  
единодушны. 

ЖИЗНЬ УЧИЛИЩА - 65

ВЕТЕРОК В ГОЛОВЕ?
 – Не у всех, говорит о рабочей молодёжи, 
учащихся ПТУ-65 бригадир В.М. Лехнер

ОБЪЯВЛЕНИЕ

На постоянную работу 
в СПМК-96 ОАО «ПСО-13» требуются :

ГЕОДЕЗИСТЫ
СЛЕСАРИ – САНТЕХНИКИ 
ЭЛЕКТРОГАЗОСВАРЩИКИ
КАМЕНЩИКИ
МОНТАЖНИКИ НАРУЖНЫХ  ТРУБОПРОВОДОВ
За справками обращаться  по адресу:
г. Истра, ул. Советская, д 54. Отдел кадров  т. 4 -36 -82. 

ОАО «ПСО-13»  УПТК
требуются

ВОДИТЕЛЬ АВТОМОБИЛЯ
МАШИНИСТ ПОГРУЗЧИКА 
Обращаться по телефону  4-38-22

ОФИЦИАЛЬНО 

Поздравляем!
Почетное звание  ПОЧЕТНЫЙ СТРОИТЕЛЬ РОССИИ 
присвоено  БАЙКОВОЙ ВАЛЕНТИНЕ ФЕДОРОВНЕ – 

машинисту башенного крана  СПМК-96 

Почетной грамотой Министерства Регионального 
развития РФ  награждены  

ГАВРИЛОВ СЕРГЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ – 
плотник СПМК-96 

МАЗЕИН ВЯЧЕСЛАВ ДМИТРИЕВИЧ  - 
каменщик СПМК-96

АЛЕКСАХИН ГЕННАДИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ  - 
каменщик СПМК-96

КОНЕЧНОВ ИЛЬЯ ПАВЛОВИЧ  - каменщик СПМК-96

КОЛДАШОВА НАДЕЖДА ВЛАДИМИРОВНА  - 
каменщик СПМК-96

Новый буклет
Комитета по труду и занятости насе-

ления Московской области.
На его страницах - ОАО «ПСО-13» и 

ОАО «Новоиерусалимский кирпичный 
завод».

... А на страницах ПСО-13 - ГОУ ПУ-65, 
наше Истринское профессиональное 
училище!

ре
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Уважаемые сограждане! 
Дорогие друзья! Публикуемая 
сегодня статья написана 
мной для того, чтобы 
довести до каждого из вас, 
до всех граждан России 
моё представление о 
стратегических задачах, 
которые нам предстоит 
решать. О настоящем и 
будущем нашей страны. И 
пригласить всех, кому есть 
что сказать, к участию в 
дискуссии по этим темам. 
Ваши оценки, замечания 
и предложения будут 
учтены при подготовке 
Послания Президента России 
Федеральному Собранию. 
Практических планов 
развития нашего государства.

Ч
ерез несколько месяцев 
Россия вступает в новое 
десятилетие нового века. 

Конечно, рубежи времени и «кру-
глые» даты имеют скорее симво-
лическое, чем практическое зна-

чение. Но они дают нам повод 
осмыслить прошлое. Оценить на-
стоящее. И задуматься о будущем. 
О том, что предстоит каждому из 
нас. Нашим детям, нашей стране.

Сначала давайте ответим себе 
на простой, но очень серьёзный 
вопрос. Должны ли мы и даль-
ше тащить в наше будущее при-
митивную сырьевую экономику, 
хроническую коррупцию, заста-
релую привычку полагаться в ре-
шении проблем на государство, 
на заграницу, на какое-нибудь 
«всесильное учение», на что угод-
но, на кого угодно, только не на 
себя? И есть ли у России, пере-
груженной такими ношами, соб-
ственное завтра?

В следующем году мы будем 
праздновать шестьдесят пятую 
годовщину победы в Великой 
Отечественной войне. Этот юби-
лей напомнит нам о том, что наше 
время было будущим для тех геро-
ев, которые завоевали нашу свобо-
ду. И что народ, победивший же-
стокого и очень сильного врага в 
те далёкие дни, должен, обязан се-
годня победить коррупцию и от-
сталость. Сделать нашу страну со-
временной и благоустроенной.

Мы, современные поколения 
российского народа, получили 
большое наследство. Заслуженное, 
завоёванное, заработанное упор-
ными усилиями наших предше-

ственников. Иногда ценой тяжё-
лых испытаний и действительно 
страшных жертв. Мы располагаем 
гигантской территорией, колос-
сальными природными богатства-
ми, солидным промышленным 
потенциалом, впечатляющим спи-
ском ярких достижений в обла-
сти науки, техники, образования, 
искусства, славной историей ар-
мии и флота, ядерным оружием. 
Авторитетом державы, игравшей 
значительную, а в некоторые пе-
риоды и определяющую роль в со-
бытиях исторического масштаба.

Как мы распорядимся этим на-
следством? Как преумножим его? 
Какой будет Россия для моего 
сына, для детей и внуков моих со-
граждан? Каково будет её место, а 
значит, и место наших потомков, 
наследников, будущих поколений 
россиян, среди других наций – в 
мировом разделении труда, в си-
стеме международных отноше-
ний, в мировой культуре? Что нуж-
но сделать, чтобы качество жизни 
граждан России и сегодня, и в бу-
дущем неуклонно повышалось? 
Чтобы наше общество станови-
лось богаче, свободнее, гуманнее, 
привлекательнее? Чтобы оно было 
в состоянии дать всем желающим 
лучшее образование, интересную 
работу, хороший доход, комфорт-
ную среду для личной жизни и 
творческой деятельности?

У меня есть ответы на эти во-
просы. И прежде, чем их сформу-
лировать, я бы хотел дать оценку 
нынешнего положения дел.

Мировой экономический кри-
зис показал: дела наши обстоят да-
леко не лучшим образом. Двадцать 
лет бурных преобразований так и 
не избавили нашу страну от уни-
зительной сырьевой зависимости. 

Наша теперешняя экономика пе-
реняла у советской самый тяжё-
лый порок – она в значительной 
степени игнорирует потребности 
человека. Отечественный бизнес 
за малым исключением не изо-
бретает, не создаёт нужные лю-
дям вещи и технологии. Торгует 
тем, что сделано не им, – сы-
рьём либо импортными товарами. 
Готовые же изделия, произведён-
ные в России, в основной массе 
пока отличаются крайне невысо-
кой конкурентоспособностью.

Отсюда и большее, чем у дру-
гих экономик, падение произ-
водства во время нынешнего кри-
зиса. И запредельные колебания 
фондового рынка. Всё это дока-
зывает, что мы сделали далеко не 
всё необходимое в предшествую-
щие годы. И далеко не всё сдела-
ли правильно.

Энергоэффективность и про-
изводительность труда большин-
ства наших предприятий позорно 
низки. Но это полбеды. Беда в том, 
что, похоже, это не очень волнует 
владельцев, директоров, главных 
инженеров и чиновников.

Как следствие – на уровне гло-
бальных экономических процес-
сов влияние России, прямо ска-
жем, не так велико, как нам бы 
хотелось. Конечно, в эпоху глоба-
лизации влияние любой страны 
не может быть абсолютным. Это 

было бы даже вредно. Но возмож-
ности нашей страны должны быть 
значительными, подобающими 
исторической роли России.

Демократические институты в 
целом сформированы и стабили-
зированы, но их качество весь-
ма далеко от идеала. Гражданское 
общество слабо, уровень само-
организации и самоуправления 
невысоки.

С каждым годом нас становится 
всё меньше. Алкоголизм, курение, 
дорожно-транспортные происше-
ствия, недостаточная доступность 
многих медицинских технологий, 

экологические проблемы сокра-
щают жизнь миллионов людей. 
А наметившийся рост рождаемо-
сти пока не компенсирует убыль 
населения.

Мы сумели собрать страну, 
остановить центробежные тен-
денции. Но проблем ещё очень 

много. Включая самые острые. 
Террористические атаки на 
Россию продолжаются. Жители 
республик Северного Кавказа 
просто не знают покоя. Гибнут 
военные и работники правоо-
хранительных органов, государ-
ственные и муниципальные слу-
жащие, мирные люди. Конечно, 
эти преступления совершаются 
при поддержке международных 
бандгрупп. Но давайте призна-
ем: ситуация не была бы настоль-
ко острой, если бы социально-
экономическое развитие юга 
России было по-настоящему 
результативным.

Итак, неэффективная эконо-
мика, полусоветская социаль-
ная сфера, неокрепшая демокра-
тия, негативные демографические 
тенденции, нестабильный Кавказ. 
Это очень большие проблемы 
даже для такого государства, как 
Россия.

Не стоит, конечно, сгущать кра-
ски. Делается многое. Россия ра-
ботает. Она уже не то полупарали-
зованное полугосударство, каким 
была ещё десять лет назад. Все со-
циальные системы функциони-
руют. Только этого недостаточ-
но. Ведь они лишь воспроизводят 

текущую модель, но не развива-
ют её. Не изменяют сложивший-
ся уклад жизни. Сохраняют пагуб-
ные привычки.

Добиться лидерства, полага-
ясь на нефтегазовую конъюн-
ктуру, невозможно. Надо понять, 
прочувствовать всю сложность 
наших проблем. Откровенно об-
судить их, чтобы действовать. В 
конце концов не сырьевые биржи 
должны вершить судьбу России, 
а наше собственное представле-
ние о себе, о нашей истории и о 
нашем будущем. Наш интеллект, 
трезвая самооценка, наша сила, 

чувство собственного достоин-
ства, предприимчивость.

Называя пять приоритетов тех-
нологического развития, пред-
лагая конкретные направления 
модернизации политической си-
стемы, меры по укреплению су-
дебной власти и противодей-

ствию коррупции, я исхожу из 
моих представлений о будущем 
России. И ради этого будущего 
считаю необходимым освобожде-
ние нашей страны от запущенных 
социальных недугов, сковываю-
щих её творческую энергию, тор-
мозящих наше общее движение 
вперёд. К недугам этим отношу:

1. Вековую экономическую от-
сталость, привычку существовать 
за счёт экспорта сырья, фактиче-

ски выменивая его на готовые из-
делия. Элементы инновационной 
системы создавались – и небезу-
спешно – Петром Великим и по-
следними царями, и большеви-
ками. Но цена этих успехов была 
слишком высока. Они достига-
лись, как правило, чрезвычайным 
напряжением сил, на пределе воз-
можностей тоталитарной госу-
дарственной машины.

2. Вековую коррупцию, с неза-
памятных времён истощавшую 
Россию. И до сих пор разъедаю-
щую её по причине чрезмерного 

присутствия государства во всех 
сколько-нибудь заметных сфе-
рах экономической и иной обще-
ственной деятельности. Но дело 
не только в избыточности госу-
дарства. Бизнес тоже не безгре-
шен. Многие предприниматели 
озабочены не поиском талантли-
вых изобретателей, не внедрени-
ем уникальных технологий, не 
созданием и выводом на рынок 
новых продуктов, а подкупом чи-
новников ради получения «кон-
троля над потоками» перераспре-
деления собственности.

3. Широко распространённые 
в обществе патерналистские на-
строения. Уверенность в том, что 
все проблемы должно решать го-
сударство. Либо кто-то ещё, но 
только не каждый на своём ме-
сте. Желание «делать себя», дости-
гать шаг за шагом личных успехов 
не является нашей национальной 
привычкой. Отсюда безынициа-
тивность, дефицит новых идей, 
нерешённые вопросы, низкое ка-
чество общественной дискуссии, 
в том числе и критических вы-
ступлений. Общественное согла-
сие и поддержка обычно выра-
жаются молчанием. Возражения 
очень часто бывают эмоциональ-
ными, хлёсткими, но при этом по-
верхностными и безответствен-
ными. Что ж, и с этими явлениями 
Россия знакома не первые сто лет.

Приходится слышать, что нель-
зя полностью вылечить хрони-
ческие социальные болезни. Что 
традиции непоколебимы, а исто-
рия имеет свойство повторяться. 
Но когда-то и крепостничество, 
и повальная неграмотность ка-
зались неодолимыми. Однако же 
были преодолены.

Что касается традиций – их 
влияние, конечно, значитель-
но. Но они, вписываясь в каждую 
новую эпоху, всё же претерпева-
ют изменения. Некоторые из них 
просто исчезают. Да и не все они 
полезны. Для меня традиции – это 
только неоспоримые ценности, 
которые надо беречь. Это меж-
национальный и межконфессио-
нальный мир, воинская доблесть, 
верность долгу, гостеприимство 
и доброта, свойственные нашему 
народу. А взяточничество, воров-
ство, умственная и душевная лень, 
пьянство – пороки, оскорбляю-
щие наши традиции. От них сле-
дует избавляться самым реши-
тельным образом.

И, конечно же, современная 
Россия не повторяет собствен-
ное прошлое. Наше время по-

настоящему новое. И не только 
потому, что оно течёт вперёд, как 
всякое время. Но и потому, что от-
крывает перед нашей страной и 
перед каждым из нас огромные 
возможности. Такие возможно-
сти, которых не было и в помине 
двадцать, тридцать, тем более сто 
и триста лет назад.

Продолжение 
в следующем номере

www.kremlin@.ru,
фото из сети Интернет

РОССИЯ, ВПЕРЁД!
Статья Дмитрия Медведева

«Я приглашаю всех, кто разделяет мои убеждения, к 
сотрудничеству.  Приглашаю к сотрудничеству и тех, кто не 
согласен со мной, но искренне желает перемен к лучшему».

«Мы сумели собрать страну, остановить центробежные 
тенденции. Но проблем ещё очень много.                          
Включая самые острые».

«Не сырьевые биржи должны вершить судьбу России, а 
наше собственное представление о себе, о нашей истории 
и о нашем будущем. Наш интеллект, наша сила, чувство 
собственного достоинства, предприимчивость».
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№ 38
НАСЛЕДИЕ

(Продолжение. 
Начало в №№  23, 27,33)

В 
преддверии 90-летия музея 
«Новый Иерусалим» мы про-
должаем рассказывать на 

страницах газеты о людях, чьи-
ми подвижническими трудами наш 
прекрасный музей обрёл тот непо-
вторимый внешний облик и ред-
кое внутреннее содержание, кото-
рые  позволили ему стать одним из 
наиболее посещаемых и известных 
даже за пределами огромного под-
московного региона. 

Напомним читателям, что уни-
кальная выставка «Русское искусство 
XVIII–XX веков из собрания  музея 
«Новый Иерусалим» открылась в на-
чале сентября в Государственной 
Третьяковской галерее в рамках ре-
гионального проекта «Золотая кар-
та России».  

А замысел предлагаемой ау-
дитории публикации принадле-
жит Надежде Трутневой, дирек-
тору Истринского музея «Новый 
Иерусалим» с сентября 1996 по ян-
варь 2001 года. Надежда Фёдоровна 
считала необходимым информа-
цию о трёх выдающихся дирек-
торах этого музея – Шнеерсоне, 
Петкове и Нижегородове – сде-

лать достоянием широкой обще-
ственности средствами музея. 
Скоротечная болезнь и кончина 
Надежды  Трутневой прервала на-
чатую ею работу. Авторы посвяща-
ют публикацию её памяти.

ИСТРИНСКАЯ  ТРАГЕДИЯ
(Продолжение)
Полное торжество идей Н.А. 

Шнеерсона в вопросах методоло-
гии организации краеведческих 
музеев пришло с последней пере-
стройкой экспозиции музея в 1936 
году, когда было достигнуто един-
ство всех отделов музея. В преды-
дущих публикациях мы не успели 
осветить специальную деятель-
ность музея, выраженную в докла-
дах, лекциях, но о ней вполне мож-
но судить по всем перечислениям. 
В этой области Шнеерсон обла-

дал особыми данными («природ-
ный трибун», как говорили дру-
зья) и ему приходилось выступать 
с особо ответственными доклада-
ми на пленумах исполкома, чле-
ном которого он был, учительских 
конференциях, а в самом музее – 
приходить на помощь всем работ-
никам, когда скоплялась слишком 
большая группа ожидавших осмо-
тра собора. 

КАЖДОЕ СЛОВО, 
СКАЗАННОЕ О «ВОЖДЕ», 

МОГЛО ОКАЗАТЬСЯ 
ГИБЕЛЬНЫМ

Будучи в том числе директо-
ром краткосрочных музееведче-
ских курсов при истринском му-
зее и активно участвуя в издании 
журнала «Советский музей», Натан  
Шнеерсон много работал над соз-
данием специального курса му-
зейного дела и пропагандой му-
зееведческих дисциплин. В своей 
напряжённой деятельности и тру-
де Шнеерсон находил возмож-
ность литературной обработки 
своих мыслей и начинаний. К кон-
цу 1936 года Шнеерсон завершил 
большую (15 печатных листов) ра-
боту, обобщавшую опыт истрин-
ского музея. Работа была отпечата-

на на машинке в трёх экземплярах 
и … бесследно пропала (мы не об-
наружили её ни в одном архиве!). 
Поэтому и пришлось заменить 
её, увы, неравноценной работой 
Елены Радченко в «Очерках исто-
рии музейного дела».

27 мая 1937 года был арестован 
Дмитрий, сын Н.А. Шнеерсона, 
ученик 10 класса истринской шко-
лы. 28 мая 1937 года арестован 
Н.А. Шнеерсон. Через несколь-
ко месяцев стал известен приго-
вор: 5 лет лагерей сыну и 10 лет 
заключения без права переписки 
Н.А. Шнеерсону. Во время войны 
были получены известия о смер-
ти сына – 5 апреля 1942 г., Натана 
Александровича – 2 июня 1945 
года. Реабилитация обоих полу-
чена летом 1956 года. Документы 
имеются.

Естественно, сведения о при-
говоре Н.А. Шнеерсону и о его 
смерти «от паралича сердца» - это 
чудовищная дезинформация, полу-
ченная его женой Е.С. Радченко от 
«органов»! Уже после кончины ма-
тери, в 1994 году, дочь Шнеерсона 
Вера Натановна обратилась в КГБ 
за разрешением ознакомиться с 
делами отца и брата. Дело отца 

она получила довольно быстро. А 
дела брата в архиве не оказалось. 
Его нашли спустя несколько ме-
сяцев в одном из местных архи-
вов. Знакомство с «делами» остави-
ло впечатление, что в выданных ей 
папках хранятся какие-то разроз-
ненные листы, в протоколах всё 
отрывочно и бессвязно. Из «дела» 
Натана Александровича следует, 
что обвинение его сводится к пре-
доставлению «крыши» меньшевич-
ке Любови Николаевне Радченко. 
О родственной связи Шнеерсона 
с Л.Н. Радченко – ни слова. По-
видимому, такая «мелочь» след-
ствие не интересовала.

СРЕДИ  АРЕСТОВАННЫХ  – 
РЕДАКТОР «ИСТРИНСКОЙ 

СТРОЙКИ»
«Дело» Н.А. Шнеерсона заканчи-

вается двумя документами: один 
– приговор ОСО («тройки») к рас-
стрелу, другой – справка об испол-
нении приговора, датированная 
январём 1938 года. В то же время 
по другим документам (ответ на за-
прос 1994 года и документы обще-
ства «Мемориал») Натан Шнеерсон, 
арестованный 28 мая 1937 г., при-
говорён к расстрелу 9 октября 1937 
года и расстрелян в тот же день. 
Как можем мы сейчас, в наши дни 
прокомментировать расхождение 
в документах, касающихся даты 
расстрела? Что расстреливали так 
много и так поспешно, что не успе-
вали оформлять документы? Или 
вообще не заботились об оформ-
лении правдивых документов? А 
что можно сказать о двух офици-
альных известиях: о приговоре «к 
10 годам заключения без права пе-
реписки» и о «смерти от паралича 
сердца 2 июня 1945 года»? Эти офи-

циальные известия были ложью. 
И вдова, и младшая дочь Натана 
Александровича умерли, так и не 
узнав правды о судьбе мужа и отца, 
которая скрывалась почти 60 лет.

Место наиболее вероятного за-
хоронения Н.А. Шнеерсона - на 
Донском кладбище Москвы в брат-
ской могиле многих репрессиро-
ванных. По сведениям общества 
«Мемориал», в 1937 году тела рас-
стрелянных возили на Донское 
кладбище, где работал кремато-
рий, а прах сваливали в общую 
яму. На этом месте сейчас обелиск 
и множество памятных табли-
чек с именами погибших. Среди 
них – табличка с именем Михаила 
Николаевича Тухачевского, марша-
ла СССР, расстрелянного 12 июня 
1937 года.

События, имевшие место в Истре в 
конце мая 1937 года, позволяют судить 
о масштабах национальной трагедии, 
порождённой репрессивным режи-
мом. Семья Н.А. Шнеерсона жила в 
Истре по адресу ул. Урицкого, 19. А на-
против, в доме № 14 по той же улице, 
жила Людмила Ивановна Каралюнец 
(девичья фамилия Иванова), дружив-
шая с Дмитрием Шнеерсоном. Она 
бывала в доме Шнеерсонов, пом-
нит о замечательных новогодних ёл-
ках, на которые собирались все дети 
с улицы – от ближних и дальних со-
седей. Впоследствии, уже в послево-
енное время, она работала некоторое 
время в музее «Новый Иерусалим», но 
до наших дней сохранила воспоми-
нания об исключительно интерес-
ных экскурсиях Н.А. Шнеерсона и Е.С. 
Радченко, пробудивших в ней инте-
рес к истории. По её воспоминаниям, 
в последние дни мая 1937 года в Истре 
были арестованы: Пилютик – пред-
седатель исполкома горсовета, очень 
деятельный и демократичный руко-
водитель, пользовавшийся всеобщим 
уважением, всегда ходивший пеш-
ком, первый труженик на всех суб-
ботниках и воскресниках, организо-
ванных им как праздник, с духовым 
оркестром и патефонами; Музельков 
– прокурор района; Эльмар Пудель – 
латыш, редактор газеты «Истринская 
стройка»; Гермоген Васильевич Зинин 
– известный в районе врач, и мно-
гие другие. Погиб вследствие самоу-
бийства и начальник райотдела НКВД 
Волынский. Вера Натановна, кото-
рой в 1937 году было 14 лет, тоже пом-
нит о судьбе Пилютика и Волынского. 
Таковы неизгладимые черты нашей 
социальной истории.

 (Продолжение следует)
Виктор КОЗЛОВ, 

Дмитрий ТРУТНЕВ, 
фото Екатерины 

КАПРАЛОВОЙ  и из архива

БЫЛ  ОБРАЗЦОВЫЙ  КРАЕВЕДЧЕСКИЙ  МУЗЕЙ…

ИЗ МАТЕРИАЛОВ ДЕЛА

Причина ареста сына Н.А. Шнеерсона, ареста, предшествующего аресту отца, по предъявленным Вере 
Натановне останкам документов, осталась совершенно скрытой. В своё время, в результате «домашнего 
анализа» возможных причин ареста остановились на неосторожном высказывании Дмитрия Шнеерсона 
со школьными товарищами, когда обсуждалась тема возможной в скором будущем войны с Германией (в 
то время это была одна из самых популярных тем разговоров). Н.В. Баранская пишет: «Старшеклассники 
обсуждали, возможна ли война СССР с Германией, и если она будет, то кто начнёт первым. Дима сказал 
неосторожно: «Гитлер уж, наверное, не глупее Сталина». Один из участников беседы сбегал к секрета-
рю комсомольской ячейки, а тот передал по инстанции. Если взрослые уже понимали, что каждое сло-
во, сказанное о «вожде», может оказаться гибельным, то юность ещё не набралась мудрости. Донос од-
ноклассника и казался нам причиной ареста Димы». Но в папке с «делом» Дмитрия Шнеерсона не было 
никакого намёка на это высказывание. Там вообще не было никакого намёка на какой бы то ни было 
«состав преступления». Между тем, Е.С. Радченко, получившая в 1939 году право на свидание с сыном, с 
удивлением обнаружила его фантастическую убеждённость в том, что его отец – реальный участник 
«заговора Тухачевского». Но если на Лубянке в это обвинение сумели заставить поверить сына Натана 
Александровича, хорошо знавшего своего отца, значит, к нему не могло не быть вопросов, касающихся 
приездов М.Н. Тухачевского в музей, его разговоров с Н.А. Шнеерсоном. Аналогичных вопросов и сам Натан 
Александрович не мог избежать. Но в предъявленных Вере Натановне для ознакомления «делах» не оста-
лось никаких следов от этой темы.

Натан Шнеерсон - первый слева в первом ряду
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1 октября
Выставка-продажа бальзама « Промёд»,                                   

а также подробная консультация по его применению 
будет проходить по адресу:

с 11:00 до 12:00 – Центр Досуга «Мир»  
                      ул. Ленина д.12

Профилактический курс-2 упаковки.
При хронических заболеваниях -4 упаковки.
Вес упаковки-120г. 
Цена одной упаковки-470руб. 
Инвалидам и пенсионерам скидка-10%. 
Количество продукции ограничено. 
При почтовых заказах скидка не действует. 
Почтовые расходы 10%. 
Минимальный заказ 2 упаковки. 
Не является лекарственным средством. 
Перед применением проконсультируйтесь с врачом. 
Товар сертифицирован.
Телефон службы курьерской доставки (495)799-45-70
Заказы и письма принимаются по тел. (495)504-85-70 или по адресу: 
125367 г. Москва ООО «СВК-Групп» а/я 21
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Материалы полосы подготовила Екатерина КАПРАЛОВА, фото из сети Интернет

Грибной сезон в 
Подмосковье в самом 
разгаре, не отстают от 
областных коллег и 
истринские грибники. 
Говорят, что этой осенью в 
наших лесах съедобными 
грибами всё буквально 
усеяно. Мы решили это 
проверить, отправились 
в лес – и потерпели 
фиаско. Грибы от нас 
либо попрятались, либо 
мы их не умеем искать. 
«У неопытных грибников 
всё так и происходит!»  – 
смеётся наш постоянный 
автор Вера Тихорецкая, 
заядлая любительница 
грибов, а также 
кулинарных манипуляций 
с ними.  

М
ы пригласили Веру 
Петровну в редак-
цию и расспроси-

ли её о секретах собирания 
этих вкусных и питательных 
организмов. 

-Из грибов можно делать 
так много вкусных и полез-
ных блюд, что даже я с моим 
кулинарным опытом не устаю 

удивляться. Всегда любила и 
умела собирать грибы, ведь я 
выросла на селе, и для меня 
сбор грибов с детства был де-
лом рядовым, а по-настоящему 
увлеклась их приготовлени-
ем уже на пенсии – мой сын 
женился на вегетарианке, и я, 
приглашая их к себе на дни 
рождения, стала много и раз-
нообразно готовить и рыжи-
ки, и вёшенки, и опята, и шам-
пиньоны, и белые, и грузди 
(солёные грузди – это что-
то!), тем более что собирать 
грибы можно с ранней весны 
и до поздней осени, хотя самая 
грибная пора – это, безуслов-
но, сентябрь-октябрь. 

ГРИБНЫЕ РЕКОРДЫ
Эти месяцы – настоящие ре-

кордсмены, как по разнообра-
зию грибов, так и по их коли-
честву. Но я открыла для себя 
новые грибы, и теперь осень у 
меня ассоциируется с рядовка-
ми. Эти высокоурожайные гри-
бы, с моей точки зрения, лучше 
всего подходят для массового 
сбора. Конечно, их не сравнить 
с белыми, но те встречаются 
значительно реже. Прежде всего 
следует сказать, что в семейство 

рядовковых входит много ви-
дов грибов, не менее полусотни. 
Это, прежде всего, грибы, кото-
рые так и называются – рядов-
ками: рядовка серая, тополевая, 
майская (растет и в сентябре), 
фиолетовая. Каждый из моих 
любимых грибов привередлив, 
и выбирает в лесу свои, особые 
места. И если найти подходя-
щий участок леса, успех вам бу-
дет гарантирован.

РЯДОВКА СЕРАЯ
-Чаще всего осенью я собираю 

рядовку серую. Ее можно встре-
тить и в хвойных, и в смешан-
ных лесах. Она растет обычно 
рядами, за что и получила свое 
название. Ее легко собирать 
среди сосновых посадок десяти 
- двадцатилетнего возраста, иди 
себе по ряду и подбирай. В таких 
же лесах на рыхлых песчаных 
почвах растет рядовка зелёная, 
часто называемая зеленушкой. 
Ее трудно спутать с каким-либо 
другим грибом. Шляпка у нее 
зеленовато-коричневая, а пла-
стинки – желто-зеленые. Она 
ловко прячется в песке или под 
опавшей хвоей, поэтому начи-

нающие грибники её не нахо-
дят, но наметанный глаз легко 
обнаружит её под еле примет-
ным бугорком. 

ЗЕЛЕНУШКА
-Мне как-то довелось наблю-

дать, как собирали зеленуш-
ку грибники-профессионалы. 
Вооруженные большущим но-
жом длиной не менее 40 санти-
метров, они не тратили много 
времени, чтобы нагибаться за 
каждым грибом. Слегка отвер-
нув хвою ножом, вторым дви-
жением они подрезали ножку 
гриба, затем накалывали его 
на кончик ножа и отправляли 
в корзину, затрачивая не более 
минуты на 10-15 грибов. 

А вот фиолетовая рядов-
ка незаслуженно презираема. 
Наверное, из-за того, что смо-
трится неприглядно. Как раз-
бавленные чернила. А так – 
нормальный вкусный гриб. Но 
есть грибы семейства рядовко-
вых, которые так сильно отли-
чаются от обычных рядовок, 
что давным-давно получили 
другие, собственные назва-
ния. Речь идет об опятах. 

ОПЯТА
- Собирать их лучше все-

го на старых вырубках, во-
круг трухлявых пней, но ино-
гда их можно обнаружить в 
самых неожиданных местах. 
Однажды я наткнулась на при-
личную гроздь настоящих 
осенних опят на лугу, в двух-
стах метрах от леса, а уж от 
ближайшей вырубки было во-
обще не меньше двух-трех ки-
лометров. В другой раз, когда 
мои глаза привычно шарили 
по земле, опята обнаружились 
вовсе не там, где я их искала. 
Они окольцовывали дерево на 
высоте свыше метра! Говорят, 
иногда они забираются и на 
трехметровую высоту.

ВЁШЕНКА
- Еще один входящий в моду 

гриб семейства рядовковых – 
вешенка. Скажу честно, сама 
я никогда не только не соби-

рала, но и не видела вешен-
ки в наших лесах. Возможно, 
только лишь потому, что не 
искала. Но ела ее неоднократ-
но. Ведь вешенка знаменита 
тем, что ее легко культивиру-
ют, ее можно вырастить даже 
на дачном участке. Почему-то 
вешенку, да и многие другие 
рядовковые, относят к грибам 
IV категории. Категорически 
не согласна. Для меня это гри-
бы номер один. Кстати, так же 
считают и в некоторых стра-
нах Европы.

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ  

ВРЕМЯ ГРИБОВ

Перечисление мест, где обнаруживаются 
грибы, можно продолжать бесконечно. Что 
касается сезона, то ведь и он не ограничен 
осенью, как полагают многие дилетанты. 
Разумеется, разнообразие видов в другие 
времена года не столь велико, но все 
же грибной год начинается 1 января и 
кончается 31 декабря. 

-В Европе и зимой растут вкусные грибы, и 
мне довелось как-то в Чехословакии – помните, 
была такая страна, теперь из одной зачем-то сде-
лали две – собрать большой грибной урожай, на-
жарить грибов с картошкой, о чём мои чешские 
друзья вспоминают до сих пор, – говорит Вера 
Тихорецкая. - А весной в хорошие годы количе-
ство грибов уже бывает так велико, что их в прин-
ципе хватает на все четыре сезона. В конце мая 
грибов становится меньше, да и летние меся-
цы часто бывают не столь обильны. Конец лета 
и осень — вот основной сезон для грибов, когда 
число их видов и типов становится практически 
необозримым. Поздняя осень тоже приносит хо-
роший урожай. Тем самым завершается годовой 
круг, и с наступлением первых дней зимы (если 
она мягкая) можно снова отправляться за зимни-
ми грибами. 

Напомним читателям, что грибы - это группа 
споровых организмов, иногда внешне напоми-
нающих растения, но лишенных зеленого пиг-
мента хлорофилла, настоящих корней, стеблей и 
листьев. Споры, как и семена, рассеиваются и про-
растают в новые организмы, но не содержат заро-
дыша и обычно состоят из единственной клет-
ки. В настоящее время считается, что на земном 
шаре обитает как минимум 1,5 млн. видов грибов, 
но описано из них всего 70 000, т. е. менее 5%.  

Грибы растут повсюду: в лесах и на лугах, в са-
дах и парках, под живыми изгородями и куста-
ми. Их можно найти у самой границы леса высо-
ко в горах и в низменностях, в долинах рек. Они 
следуют за человеком и в города, и в промышлен-
ные центры, поселяясь на крошечных зеленых 
участках посреди городских улиц и площадей, 
на мусорных кучах или заводских территориях, 
проникая даже в горные шахты. В первые после-
военные годы в разбомбленных немецких горо-
дах население собирало сморчки, огромными ко-
лониями распространявшиеся посреди развалин. 
Многим любителям цветов приходилось удив-
ляться, обнаружив в земле своего домашнего рас-
тения крошечную сыроежку или гриб-зонтик. В 
оранжереях и теплицах грибы просто становятся 
напастью. Во влажных подвалах старых постро-
ек грибы наносят большой ущерб, разрушая дере-
вянные балки. 

-Кладите в лукошко только те грибы, в которых 
вы абсолютно уверены – эта прописная истина 
сохранит вам здоровье, а иногда и жизнь; 

-Нельзя собирать старые, червивые, покрытые 
плесенью грибы. В них уже начинаются процес-
сы разложения белка, что при употреблении их 
в пищу может нанести непоправимый вред ваше-
му здоровью; 

-Нельзя собирать грибы, которые выросли по-
сле первых заморозков; 

-Грибы, собранные около автомобильных трасс 
и железнодорожных путей, накапливают опасные 
для здоровья тяжелые металлы и радиоактивные 
элементы;

-Для сбора грибов нельзя использовать тару, не 
пропускающую воздух – полиэтиленовые паке-
ты, сумки и т.д.; 

-Блюда из грибов нельзя хранить в теплом ме-
сте. Оставлять «на завтра» грибные блюда можно 
только в холодильнике и в хорошо закрывающей-
ся посуде;

-Не следует готовить и хранить блюда из гри-
бов в металлической посуде;

-Некоторые виды грибов несовместимы с алко-
голем. Как и любой продукт, грибы могут вызвать 
аллергические реакции;

-При правильном приготовлении и хранении 
блюда из грибов доставят истинное наслаждение 
любому знатоку кулинарии! И если, Екатерина, на 
страницах «ИВ» ещё найдётся местечко, то в следу-
ющих номерах мне бы хотелось продолжить раз-
говор о грибах, потому что эта тема неисчерпае-
мая, интересная, а сейчас особенно актуальная.  

НА ЗЛОБУ ДНЯ

ОСЕНЬ КРАСНА ГРИБАМИ

НА ЗАМЕТКУ

Опёнок… но зимний!

А вот гриб, которого у нас почти никто не знает, – зимний 
опенок, или «фламмулина бархатистая». Красивое название, 
правда? Этот красивый оранжевый гриб размером с пятак об-
ладает прекрасным вкусом, богатым ароматом и высокой пита-
тельной ценностью. Мороз ему нипочем – гриб можно найти в 
наших лесах даже в январе. На Востоке, в Японии и Китае, эти 
грибы очень популярны. Там этот деликатес круглогодично вы-
ращивают еще с 800-х годов нашей эры, а сейчас объем произ-
водства фламмулины достигает сотни тысяч тонн в год. В по-
следние годы обнаружены ценные лечебные свойства зимнего 
опенка: он существенно повышает иммунитет, подавляет воз-
будителей стафилококковой инфекции и кишечные палочки. 
Получены также препараты, обладающие противораковой ак-
тивностью, например, фламмулин – средство против саркомы. 

Вот такие они – рядовые!

ЗНАНИЕ-СИЛА 

Грибы занимают особое место в нашем рационе. Грибы – вкуснейший низкокалорийный про-
дукт, содержащий множество необходимых для здоровья компонентов. В то же время грибы из-
давна считаются опасным продуктом, употреблять который надо с большой осторожностью. 
Помните, Алиса в Стране чудес «в раздумье уставилась на гриб, пытаясь сообразить, где у него бока, 
а это было весьма и весьма нелегко, так как шляпка была совершенно круглой...» Подобные загадки 
преподносит грибникам каждый день, проведенный в обычном лесу за сбором белых, сыроежек, 
опят, моховиков, волнушек и лисичек. Знать в лицо все съедобные и ядовитые грибы не под силу 
даже самым опытным грибникам. По последним научным данным, в Европе встречаются пример-
но 90 видов ядовитых грибов, 10-12 из них смертельно опасны. С ядовитыми грибами связано мно-
го легенд и суеверий. Чтобы избежать неприятностей и разочарований, связанных с отравлением 
грибами, необходимо выполнять несколько несложных правил, о которых мы рассказываем в ма-
териале «Время грибов».
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На станции «Пятидесятый 
километр» есть дачный поселок, 
старинный, основанный сразу 
после войны. С краю дома стоят 
современные, за высокими 
бетонными заборами. Если 
пойти вглубь, увидишь домики 
попроще, заборы пониже, не 
такие глухие. Эти участки в 
начале 1950-х получали военные 
летчики и моряки. Сейчас 
здесь живут их родственники, 
потомки. 

Н
ашему корреспонденту по-
счастливилось побывать в го-
стях у братьев Борзовых, сы-

новей Ивана Ивановича Борзова, 
маршала авиации, Героя Советского 
Союза, в годы Великой Отечественной 
войны совершившего более ста соро-
ка боевых вылетов.

Братья Иван и Юрий Борзовы ро-
дились в разных частях света, один 
— в Ленинграде, другой — на Дальнем 
Востоке. Детство провели в Москве. 
В столице получили и высшее обра-
зование: Юрий стал архитектором, 
Иван окончил Строгановское учили-
ще. Сорок лет назад братья оказались 
в Истринском районе и сейчас живут 
здесь постоянно. Юрий занимается ди-
зайном и проектированием. Иван пи-
шет картины, иконы. Более двадцати  
лет он выполнял заказы Московской 
патриархии, одна из его работ, изо-
бражение Святого Трифона, находит-
ся в храме св. Троицы Истринского 
района. Но главное свое призвание 
и жизненную цель братья Борзовы 
нашли в другом…

Началось все в восьмидесятые годы 
прошлого века. В глухой заброшен-
ной деревне на Смоленщине за бес-
ценок Юрий купил охотничий домик. 
Приехав туда на лето, отправился в 
лес и увидел страшную картину: сол-
датские останки буквально торчали 

из земли. Юрий сделал фотографии 
и по возвращении показал их брату 
и друзьям. Вместе они приняли реше-
ние собрать отряд и ехать туда, где все 
эти годы природа хранила память о 
тяжелых боях под Смоленском, где ле-

жали солдаты, официально признан-
ные пропавшими без вести. С тех пор 
военная археология, существование 
которой до сих пор не признают не-
которые ученые, стала для членов той 
экспедиции частью жизни. Весной — 
разведка, летом и осенью — раскопки, 
зимой — поиск родственников про-
павших без вести солдат. 

— При этом все члены отряда име-
ли постоянную работу, почти у всех 
были семьи, — рассказывает Иван 
Борзов. — На работу идешь при гал-
стуке, решаешь какие-то важные дела 
— в этой жизни ты один человек, а в 
поисковом походе становишься со-
всем другим. Находишь первый сол-
датский медальон, второй… и уже не 
можешь прекратить поисков, слов-

но становишься душеприказчиком 
убитого солдата. Обязательно нужно 
найти родственников, сообщить в во-
енкомат. Нельзя, чтобы герои счита-
лись пропавшими без вести.

В экспедиции отправлялись каж-
дый год, ездили по всей России. 
История страны – сплошные войны, 
сплошные нашествия. А что можно 
найти на поле боя?  Все, что угодно: 
оружие, элементы снаряжения, лич-
ные вещи, железную солдатскую по-
суду… Борзовы находили предметы, 
связанные с Великой Отечественной 
войной, войной 1812 года, с польско-
литовской интервенцией начала сем-
надцатого века, попадались даже на-
конечники татарских стрел и копий. 
Идентифицировать находки удава-
лось с помощью специальной литера-
туры, музеев. Одни из самых древних 
вещей, которые находили поискови-
ки, это боевые топорики четырнад-
цатого века в Новгородской обла-
сти, там же Борзовы однажды нашли 
клад — 22 килограмма медных мо-
нет. Обычно интересные находки 
поисковики отдают в музеи. Много 
лет подряд Борзовы сотрудничают с 
Государственным музеем обороны 
Москвы и с Ленино-Снегиревским 
музеем. 

И все же главная цель поиска – 
это не железо, считает Иван Борзов. 
Главное — это солдатский медальон,  
в нем записка, а записка – это завеща-
ние, и его непременно нужно испол-
нить. За годы работы Борзовым и их 
помощникам удалось восстановить 
64 имени солдат, которые считались 
пропавшими без вести. 

— Искать родственников очень 
трудно, некоторые записочки совсем 
ветхие, — говорит Иван Иванович. — 
Где-то надписи вообще не читались, 
даже экспертиза оказывалась бес-
сильна. А бывало, находили пустыш-
ки. Есть такая солдатская примета: 
если адресную ленту заполнишь, то 
тебя непременно убьют, поэтому вме-
сто завещания в медальон иголочку 
клали. 

В 1989 году Борзовы познакоми-
лись с Валерием Кураковым, руково-
дителем истринского отряда «Поиск». 
Увлекаемые общей идеей, вместе 
они отправились в экспедицию в 
Гагаринский район Смоленской об-
ласти на высоту Груздево, где в ре-
зультате атаки 352-й стрелковой ди-
визии погибло более полутора тысяч 
человек. Здесь истринский поиско-
вик нашел необычный медальон, вну-
три которого было обнаружено це-
лое письмо. Вот его строки: «Дорогие 
мои детишки и жена моя законная 
Катя. Прошу вас лихим словом меня 
не поминать…». 

Там же, под Гагариным, быв-
шим Гжатском, у поискового отря-
да Борзовых был проводник — дед, 
всю жизнь проработавший на земле. 
Навсегда в память поисковиков вреза-
лись его слова: «В наших местах зем-
ля белая от костной пыли, такой хлеб 
мы едим». 

— Поэтому наш народ и не похож 
ни на какой другой, — говорит Иван 
Иванович. — И не надо нам ни за кем 
гнаться, ни на кого равняться. Все рав-
но не получится, потому что другие 
такого хлеба не ели. 

В восьмидесятые годы поисковое 
движение начало самооформлять-
ся по всей России. Количество безот-
ветных вопросов в обществе росло, и 
люди пошли копать свою правду, мно-
гие искали останки или могилки род-
ных. Металлоискателей тогда еще в 
помине не было, для поисков исполь-
зовали щуп. Им прокалывали землю и 

пытались определить, что там лежит. 
Найдя останки бойца, поисковики де-
лали времянку из березовых жердей, 
помещали туда кости и сразу сообща-
ли о находке в местный сельсовет или 
военкомат, а на 9 мая обычно уже про-
исходило захоронение с учетом имен 
погибших. 

Назвать свою самую интересную 
находку Иван Иванович не может.

 — Их слишком много, — отвеча-
ет он. — Что мы только не находили! 
Помню, как потрясли меня нательные 
крестики у солдат, сделанные из кон-
сервных банок… 

На этих словах рассказчик задумы-
вается и через несколько минут вспо-
минает историю о еще одной необыч-
ной находке. В немецком блиндаже 
он однажды нашел книгу, похожую на 
кочан гнилой капусты, она буквально 
рассыпалась в руках. Удалось понять, 
что это были стихи, и даже разобрать 
отдельные строки. Немецкого язы-
ка Иван Борзов тогда не знал, но ма-
шинально заучил фразу, потом пе-
ревел ее дома по словарю: «Человек 
должен страдать, бороться и терпеть, 

чтобы завоевать счастье». Там же на-
шлись пачки агитационных листо-
вок, в одной из них рассказывалось о 
Зое Космодемьянской. 

— Такие находки оживляют исто-
рию, за ними оживают образы и со-
бытия тех лет. Для меня это ценнее, 
чем мертвые железяки, хотя и их я лю-
блю, — говорит поисковик.

Сейчас Иван Иванович в экспеди-
ции не ездит, не позволяет здоровье, 
последний раз был в поисковом похо-
де прошлой весной. Он продолжает 
заниматься реставрацией старинных 
вещей, пишет картины. 

— Рисую я в особой технике, думал, 
она новая, но оказалось, что изобре-
ли ее до меня, — говорит Борзов. — 
Снимаю на фотоаппарат постановоч-
ную композицию, в фотомастерской 
снимок переносят на холст, а  поверх 
него я работаю красками. Что-то про-
рисовываю поярче, что-то приглу-
шаю, как бы редактирую. После моей 
работы в изображении меняется все: 
и цвет, и настроение. 

В этих картинах тоже отголоски 
войны, от этого не уйти. Образы реа-
листичные и фантазийные, призрач-
ные. А может быть, это не фантасти-
ка, а просто то, что не увидеть глазу 
обычного человека, не бывавшего в 
поисковых походах, не собиравшего 
руками кости, не державшего в руках 
обрывки солдатских писем.

— Всей большой правды о той 
огромной войне мы уже не узна-
ем, — завершает наш разговор Иван 
Иванович. — Может быть, следующие 
поколения найдут, раскопают… Но в 
наших силах сохранить и передать 
им память о героических человече-
ских судьбах, которые были неспра-
ведливо забыты.

Мария РЫЧЕНКОВА
Фото автора

ГЕРОЙ НЕ МОЖЕТ ПРОПАСТЬ БЕЗ ВЕСТИ

Каски враждующих армий теперь мирно лежат рядом

Снаряды боевых орудий

«Трофеи» из поисковых экспедиций

Элементы боевого снаряжения  
разных эпох

Юрий Борзов

Иван Борзов
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Полина Кудрявцева, 26 лет, 
архитектор:

— Моего мужа повысили в должности, мы 
так долго ждали повышения, даже успели не-
много отчаяться. В последнее время как-то 
перестали думать об этом, и правильно го-
ворят, что чудо приходит тогда, когда его не 
ждешь. Мы всей семьей решили отпраздно-
вать это событие, и пошли в ресторан, раз 
зарплату теперь повысят, мы можем себе это 
позволить, хотя бы один разочек. Мы заказа-
ли любимые суши, в общем, праздник удался.

Алексей Молчков, 18 лет, студент МАИ:
— Началась учеба, что тут еще скажешь? 

Радует, что на улице стоит хорошая погода, 
и мы с однокурсниками позволяем себе по-
гулять на свежем воздухе вместо того, что-
бы сидеть на лекциях. Не поверите, учиться 
вообще не охота, лето так быстро пролете-

ло, что хочется обидеться на всех вокруг. Но 
с природой не поспоришь, надеюсь, скоро мы 
возьмемся за ум и будем исправно посещать 
занятия.

Михаил Сивенков, 53 года, инженер:
— Последнюю неделю сижу с внуками, по-

могаю им делать уроки и вношу коррективы 
в их воспитание. Дети мои улетели в Турцию 
отдыхать, сорванцов с собой не стали брать, 
подкинули их мне на воспитание. А я и рад, 
так занятно делать с ними уроки, наблюдать, 
как они играют и пристают ко мне со своими 
вопросами: «А что это? А кто это? А почему?». 
Сразу вспоминаю сына, ведь с ним было то 
же самое. Несмотря на то, что от детей силь-
но устаешь, я всегда остаюсь при мнении, что 
дети — это цветы жизни.

Олеся ИСТОМИНА
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В начале медицинской и 
литературной карьеры Чехов жил и 
работал в Истре (ранее Воскресенск, 
одно из его любимых мест), и 
обессмертил наш город своими 
гениальными произведениями. 

В честь грядущего 150-летия со дня рож-
дения Чехова предлагаю назвать площадь 
перед Истринским ДК именем Антона 
Павловича. Здесь установлен бюст Чехова, 
находятся остатки здания (столбы) приход-
ского училища, в котором работал и жил 

его младший брат Иван, собиралась вся се-
мья Чеховых.

Данная площадь примыкает к ули-
це Первомайская, а за ней соединяется с 
Чеховским переулком. Таким образом, по-
лучается площадь существенных размеров, 
на которой возможны проведения обще-
ственных мероприятий, связанных с име-
нем  великого писателя: фестивалей, ми-
тингов, а также и других событий. 

Виктор МОСАЛЁВ, 
председатель Совета  ветеранов 

Истры, краевед общества «Наследие»

МНЕНИЕ

ЧЕХОВ ВСЕГДА С НАМИ

В редакции газеты 

«Истринские 
Вести»   

ООО «ТОН» ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
во вновь открывающийся 

ТОРГОВЫЙ ЦЕНТР:

- продавцов-кассиров;
- операторов ПК 
(со знанием 1С торговля + склад);

- охранников

- фасовщицу;
- уборщицу;
- грузчиков;
- дворника

  - работника для приготовления обедов сотрудникам;    - - рарабоботнтникика а длдля я прпригигототововлелениния я обобедедовов с сототрурудндникикамам;;
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